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В России появилась 
улица имени Владимира 
Сунгоркина

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Продолжение на стр. 14 �

Инна ФЕДОТОВА

Время пришивать 
камни! И перья.

Наступление 2023-го нужно отметить 
так, чтобы весь год потом было приятно 
рассматривать собственные фотографии 
с праздника. Конечно, можно озаботиться 
новым платьем, но есть и более эконо-
мичный выход: с помощью ярких деталей 
сделать модным проверенный наряд.

Звезды
советуют, 
в чем 
встречать 
Новый год

sm
ot

rim
.r

u

Наталья ВАРСЕГОВА

В России хотят ввести минимальную 
стоимость вина и пива. Нижний ценовой 
порог на крепкие напитки и шампанское 
действует уже несколько лет. И Минфин 
периодически его поднимает. Чиновники 
объясняют это необходимостью борьбы 
с некачественной алкогольной продукци-
ей, производители которой теряют воз-
можность привлекать покупателей низкой 
ценой.

В следующем году минимальная роз-
ничная цена пол-литровой бутылки водки 
вырастет с 261 до 281 рубля, коньяка - с 
480 до 517 рублей, бренди  - с 348 до 
375 рублей, а бутылки игристого вина объ-

емом 0,75 литра - со 169 до 239 рублей. 
На обычное вино и пиво эти ограничения 
до сих пор не действовали. Но уже в но-
вом году минимальная цена может быть 
установлена и на эти напитки. 

На вино ее предлагают сделать такой же, 
как на шампанское - 239 рублей. Многие 
эксперты считают, что это слишком  - в 
России вино и так стоит дорого. А вот ре-
шение о нижнем ценовом пороге на пиво 
пока не принято, возможная минимальная 
стоимость напитка пока не озвучена.

Цены пробьют 
бутылочное дно
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Бесплатная 
газификация 
стала 
бессрочной

FM.KP.RU

На фото (слева направо) обозреватель «КП» Александр Гамов, Гриша Сунгоркин, 
Татьяна Безрукова и губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев.

Читайте на стр. 2 �

5 521 000
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Суббота

3 декабря

Так в Хабаровске почтили память 
знаменитого земляка, 
легендарного 
главреда 
«Комсомолки».

Газета нашего города ★ Калининград
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Как сказал бы классик, декабрь уж наступил, 
до боя курантов совсем мало времени 
осталось. Вот мы и спросили:

Что вы хотите успеть 
до Нового года?
Владимир ВИНОКУР, народный артист России:

- Простые планы: отметить день рождения внука Федора 
10 декабря, провести концерты по стране и съемки ново-
годнего «Аншлага», а в сам Новый год я не выступаю. Моя 
мама, Анна Юльевна, день рождения отмечала 1 января, и 
хотя мамы уже нет, я чту традицию не работать в Новый год.

Николай СВАНИДЗЕ, телеведущий, историк:
- Таких серьезных планов, чтобы успеть завершить их до 

Нового года, у меня нет - все мои дела плавно переходят на 
следующий год. В первую очередь это творческие проекты.

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран СВР:
- Планы на конец декабря традиционные: я как бывший 

заместитель командира группы «Зенит» принимаю в Москве 
ветеранов декабрьских событий в Кабуле в 1979-м и штурма 
дворца Амина. Нас остается все меньше, но люди продолжают 
приезжать со всех концов бывшего СССР.

Сергей ГОЛОВ, глава Союза турагентств:
- Хочется в декабре получить понимание того, что станет 

с туризмом в наступающем году. Что с законодательной ба-
зой, как быть с освободившимися внутренними маршрутами. 
Надеемся до Нового года получить определенность, как вы-
страивать дальше отношения и рассчитывать на перспективы 
в проектах, которые были запущены и финансировались из 
бюджета Ростуризма. Да еще с долгами перед туристами 
рассчитаться.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, 
главный специалист Мосметеобюро:

- Хотела бы успеть до Нового года то, что в течение двух 
лет откладывала. Мой муж, которого не стало во время ко-
вида, занимался вышивкой. Его последнее полотно я долго 
не могла оформить. Надеюсь добраться до багетной мастер-
ской, чтобы завершить фрагмент его триптиха. В нем муж 
изобразил старую русскую деревню, полусказочную такую.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Планов громадье! Поставить новые зубы. Поменять масло 

в коробке передач. На даче, где шифер сполз с крыши, его 
подтянуть и укрепить. Обязательно перебрать картошку в 
подвале. Еще предполагаю повоевать с разными идиотами 
во всех структурах власти, которые предлагают людей сде-
лать идиотами.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 521 тысяча человек

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Главные темы дня и другие новости

Александр ГАМОВ, 
обозреватель «КП», 
Инга ПЧЕЛКИНА, 
Кирилл КУЗНЕЦОВ 
(«КП» - Хабаровск»)

На малой родине 
главного редактора 
«Комсомольской 
правды», в Хабаровске, 
решили воплотить 
в жизнь его мечту.

МИЧМАН АМУРСКОЙ 
ФЛОТИЛИИ

…Когда главный редактор и 
гендиректор «Комсомольской 
правды» Владимир Сунгоркин 
приезжал в Хабаровск (а по-
следний раз он был здесь за 
несколько дней до кончины - 
его не стало 14 сентября), он 
первым делом ехал на город-
ское кладбище, чтобы почтить 
память родителей - Николая 
Филипповича и Елизаветы 
Дмитриевны.

О них Владимир Николаевич 
рассказывал нам не так много… 
Но про отца известно, что он 
был участником Великой Оте-
чественной, служил мичманом 
в Краснознаменной Амурской 
флотилии.

После войны долго писал 
в стол воспоминания, ко-
торые позже были опубли-
кованы в книге «История 
Красно знаменной Амурской 
флотилии».

ИЗ ДЕТСТВА
…И всегда нашего Сунгор-

кина тянуло к баракам, где 
прошло его детство. Он при-
езжал к таким «родным сте-
нам и камням» на городской 
окраине, подолгу там бродил и 
потом делился с нами своими 
смешанными чувствами.

«Дома, детсад, школа со-
вершенно неказистые - как 
в детстве, ничего не поменя-
лось, - сетовал наш главред. - 
А ведь постройки 1908-го 
еще…»

После того как губернатором 
Хабаровского края стал Миха-
ил Дегтярев, здесь к баракам и 
аварийному жилью стали от-
носиться как к «пережитку про-
шлого».

В Федеральном фонде ЖКХ 
(он реорганизуется в Фонд раз-
вития территорий, его возглавил 
Ильшат Шагиахметов, а в По-

печительском совете председа-
тельствует экс-премьер Сергей 
Степашин) горячо поддержали 
Дегтярева с расселением ава-
рийного жилья опережающими 
темпами.

До «сунгоркинских трущоб» 
очередь пока, правда, не дошла. 
Но в том, что местом для ули-
цы имени Сунгоркина выбрали 
проект перспективной застрой-
ки (это Индустриальный район 
Хабаровска), есть своя логика.

Со старым жилфондом, как 
рассказал нам Дегтярев, про-
щаются хоть и быстро, но по 
плану. Ну подождем еще.

ПО СЛЕДАМ АРСЕНЬЕВА
В четверг, 1 декабря, глава 

Хабаровского края пригласил 
в гости Татьяну Безрукову, вдо-
ву Владимира Сунгоркина, и 
его сына Григория, которые 
специально прилетели, чтобы 
встретиться и с губернатором, 
и с мэром Хабаровска Сергеем 
Кравчуком.

Градоначальник вручил Та-
тьяне и Грише, как это и по-
ложено, «Свидетельство о рож-
дении» новой улицы.

А глава края заметил: «Сун-
горкин навсегда останется в 
нашей памяти, в том числе 
благодаря работе «мощной 
медиамашины» под названи-
ем «Комсомольская правда».

Губернатор напомнил, что на 
последней встрече с Сунгорки-

ным они договорились о вы-
пуске книги о знаменитом ис-
следователе Дальнего Востока 
Владимире Арсеньеве (главред 
«КП» и ушел из жизни в экспе-
диции по маршруту Арсеньева): 
«Скоро книга попадет во все 
школы края».

Мы в «Комсомолке» тоже ее 
с нетерпением ждем.

ПАПА РАССКАЗЫВАЛ
Не скроем, это Татьяна Без-

рукова вместе с коллегами из 
«КП» предложила, не дожида-
ясь, пока возведут улицу Сун-
горкина, сделать такую та-
бличку. В Хабаровске нас все 
поддержали.

После церемонии представ-
ления новой улицы губернатор 
спросил:

- Ну что, чай будем пить 
или поедем на улицу Сунгор-
кина?

- Конечно, на улицу Сунгор-
кина! - сказали мы.

А там в это время было минус 
20! (С ветром - как минус 35!)

Мы потом спросили Гришу: 
не холодно ему на улице папы?

- Нет, - сказал 10-летний Гри-
ша. - Папа мне много рассказы-
вал о своем детстве, о Хабаров-
ске. Эти воспоминания были 
очень теплыми…

Легенды нашего времени
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Мэр Хабаровска Сергей Кравчук 
показывает губернатору и семье 

Сунгоркина, как вырастет 
улица главреда «Комсомолки». 

 ■ ДОСЛОВНО

Сергей ДАРЬКИН, 
президент Тихоокеанской 
финансовой группы «Тигр»:

Специально туда поеду!
Мы позвонили другу «Комсомолки», экс-

губернатору Приморского края Сергею Дарькину.
- Это первоклассная новость, - заявил он. - Пото-

му что Сунгоркин, его жизнь - одна из ярких страниц истории Дальнего 
Востока. Он был настоящим мужиком. Спасибо ему - навсегда! Когда 
построят улицу его имени, я специально поеду в Хабаровск, чтобы там 
побывать.

Под табличками «улица Владими-
ра Сунгоркина» также разместят 
QR-код, пройдя по которому можно 
узнать подробнее о легендарном 
главном редакторе, где он родил-
ся, как жил, работал и любил.

- Его сердце всегда оставалось 
на Дальнем Востоке, - поделилась 
с нами Татьяна, вдова Сунгорки-
на.  - Он постоянно рассказывал 
сыну о Хабаровске и мечтал при-
везти его сюда. Для семьи он так 
и остался на своем обожаемом 
Дальнем Востоке, поэтому вдвой-
не ценно, что его имя будет носить 
улица в его родном Хабаровске.

На улице Сунгоркина снесут 
бараки и построят новые дома

ИНТЕРЕСНАЯ 
ДЕТАЛЬ

Москва
www.kp.ru2  02.12.2022 

Валентин АЛФИМОВ

Глава государства 
выступил на Конгрессе 
молодых ученых 
в образовательном 
кластере «Сириус»
в Сочи. 

Один из аспирантов «Сириу-
са» обратил внимание, что не-
обходимо в срочном порядке 
создавать целую отрасль от-
ечественного приборострое-
ния. После того как на страну 
были наложены санкции, ушли 
многие зарубежные партнеры, а 
российских разработок не хва-
тает. 

Путин согласился, что это 
нужно менять.

- Сегодняшняя ситуация под-
талкивает нас к самостоятель-
ной работе, - отметил он. - Го-
сударство старается это делать. 
Гранты даем тем, кто покупает 
отечественные приборы. Будем 
делать это и дальше.

Но есть с отечественными 
приборами и еще одна загвозд-
ка - стереотип, что российское 
не значит качественное.

- Нужна поддержка. И она осу-
ществляется грантами, льгота-
ми… деньги приличные. Кажет-
ся, 37 миллиардов выделяются 
на эти цели. Можно подумать и 
насчет налогового вычета, - за-
метил Путин. - Не такие уж и 
большие деньги. Минфин с ума 
не сойдет. Может, вам какая-то 
поддержка нужна?

- Скажите: «Покупайте рос-
сийские товары», - воспользо-
валась случаем представитель-
ница Общества изобретателей 
и рационализаторов.

- Покупайте российские това-
ры! - обратился Путин.

Ученые из Донбасса говори-
ли об интеграции в российское 

правовое и научное поле. Со-
трудница Донецкого универси-
тета подняла вопрос украинских 
дипломов, которые, оказывает-
ся, не все признаются в России. 
Например, те, что были выданы 
с 1991 по 2000 год, не имеют ни-
какой силы.

- Было же принято решение, 
что все документы об образо-
вании на новых территориях 
должны признаваться. Прове-
рим. Для меня это неожидан-
но, - признался Путин. - Счи-
тал, что достаточно решений, 
которые уже были приняты. 

Глава государства отметил, 
что интеграция новых терри-
торий России в научную, обра-
зовательную среду - это одна из 
самых актуальных задач.

- Ясно, что людям нужно пре-
жде всего врасти в российскую 
действительность, а России 
нужно там закрепиться осно-
вательно. Но это закрепление 
означает не только решение 
вопросов военного или воен-
но-политического характера, 
это означает работу на этих тер-
риториях с людьми так, чтобы 
они почувствовали преимуще-
ства вхождения в Россию. Мне 
руководитель одной из этих 
территорий рассказывал, как 
люди с детьми в очередь сто-
ят, чтобы пройти медицинское 
обследование, которого на этих 
территориях не было, наверное, 
никогда. Вот это при всех слож-
ностях и при всем трагизме про-
исходящего явно позитивный 
пример.

При этом Путин признался, 
что в успехе он не сомневается.

Представитель факультета 
психологии МГУ обратил вни-
мание на профессиональную 
психологическую помощь для 
россиян. Особенно она понадо-
бится тем, кто вернется из зоны 

спецоперации. Для этого нужна 
профессиональная специализи-
рованная служба.

Президент в ответ обратил 
внимание, что в курсе ситуа-
ции. Он заявил, что в психоло-
гической помощи нуждаются 
15% россиян. При этом, по его 
словам, среди молодых людей 
этот процент выше - 35%.

- Нужно признать, что у нас 
эти службы соответствующим 
образом пока не востребованы, 
то есть они востребованы, но не 
развиваются нужным образом. 
И происходит это из-за того, 
что государство на всех уров-
нях, ну и даже на муниципаль-
ном, потом на государственном, 
региональном и федеральном 
должного внимания, к сожале-
нию, пока еще не уделяет. На-
прасно, - сказал Путин.

Рассказал президент и о своих 
гастрономических предпочте-
ниях. Не напрямую, конечно, 
но когда один из ученых-эколо-
гов поднял вопрос о катастрофе 
с популяцией сиговых рыб.

- Муксун, нельма? - поинте-
ресовался Путин.

- Совершенно верно, - под-
твердил ученый.

- Вкуснее ничего не бывает, - 
заметил президент.

- Но, к сожалению, с этим 
вопросом сейчас проблема. С 
2014 года запрещен вылов.

Мэр Москвы 
Сергей Собянин
вместе с метро-
строевцами прое-
хался по новому отрез-
ку Большой кольцевой 
линии (БКЛ). На фото 
рядом с мэром (слева 
направо): генеральный 
директор АО «Мосметро-
строй» Сергей Жуков, 
замруководителя Де-
партамента строитель-
ства Сергей Сущенко, 
замруководителя Деп-
транса Гамид Булатов.

Обкатка прошла на 
станциях «Сокольники», 
«Рижская» и «Марьина 
Роща».

- Строительство Боль-
шой кольцевой линии 
вошло в завершающую 
стадию. Сегодня мы запу-
скаем северо-восточный 

участок, это технический 
пуск. Один из самых слож-
ных участков метрострое-
ния, - подчеркнул мэр.

До конца декабря к тех-
ническому пуску будет го-
тов и завершающий юго-
восточный участок  - еще 

шесть станций. Открыть 
пассажирское движение 
по всему большому кольцу 
смогут в начале 2023 года.

Картина дня: в верхах

Путин - о поддержке науки: 

Минфин 
с ума не сойдет
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На встречу с президентом попали не больше полутора десятков ученых. 
Но ее трансляцию на больших экранах смотрели 

уже тысячи участников конгресса. 
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ФОТО-
ФАКТ

Елена ОДИНЦОВА

Кроме частных 
домов, по той же 
схеме будут 
подключать школы 
и больницы.

Правительство расшири-
ло и сделало бессрочной 
программу догазификации 
(социальной газификации), 
которая должна была дей-
ствовать до 31 декабря. Это 
когда в населенных пунктах 
газ до границ конкретного 
участка подводят бесплат-
но. Соответствующее поста-
новление подписал премьер 
Михаил Мишустин.

Это значит, что жители на-
селенных пунктов, провести 
газ в которые планируется 
в будущем, не останутся 
за бортом бесплатной про-
граммы. Потому что прави-
ло такое: сначала должен 
появиться внутрипоселко-
вый газопровод, а только 
потом оттуда сделают бес-
платно подводку до границ 
домовладения.

Еще одно новшество  - в 
программе догазификации 
появятся новые участники. 
Кроме частных домов, она 
будет распространяться на 
медицинские и образова-
тельные учреждения  - дет-
ские сады, школы, поликли-
ники, больницы и т. п. Им 
не надо будет платить не 
только за подводку газа «до 
забора», но и за само под-
ключение здания к сетям.

Продлить бесплатную до-
газификацию «за горизонт 
2022 года» - одно из пору-
чений президента Влади-
мира Путина. Сам закон, 
который дал старт програм-
ме, вышел в июне 2021 го-
да. По данным на октябрь 
2022  года, договоров на 
догазификацию заключе-
но более 600 тысяч, а уже 
догазифицировано свыше 
300 тысяч домов. Изначаль-
но же предполагалось охва-
тить 2 млн частных домов, 
где пока газа нет. Так что в 
превращении программы в 
бессрочную смысл, конечно 
же, есть.

Как владельцу дома стать участником 
программы догазификации

● Собственник дома должен подать заявку. Как прави-
ло, это можно сделать онлайн через портал госуслуг, на 
сайте местной газораспределительной организации или 
сайте единого оператора газификации CONNECTGAS.
RU. Как вариант документы можно подать очно через 
МФЦ или местный «Газпром распределение».

● Работы на самом участке и в доме проводятся 
уже за счет их хозяев. В среднем по стране это сто-
ит около 100 - 120 тысяч рублей с учетом стоимости 
необходимого оборудования: газового котла, плиты, 
счетчика и т. п. Но ряд нуждающихся категорий граж-
дан (перечень зависит от региона) могут рассчитывать 
на субсидию, которая зачастую покрывает большую 
часть затрат.

● Как правило, возникает вопрос, а можно ли до-
газифицировать дом в садовом товариществе. Если 
садоводство находится в газифицированном населенном 
пункте, его могут включить в социальную программу. Но 
бесплатно газ протянут только до границы товарищества. 
Разводка по территории к домам - за счет членов СНТ.

Бесплатная газификация 
стала бессрочной

НАПОМИНАЛКА «КП»

 ■ ГОРИ-ГОРИ ЯСНО!
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Как сказал бы классик, декабрь уж наступил, 
до боя курантов совсем мало времени 
осталось. Вот мы и спросили:

Что вы хотите успеть 
до Нового года?
Владимир ВИНОКУР, народный артист России:

- Простые планы: отметить день рождения внука Федора 
10 декабря, провести концерты по стране и съемки ново-
годнего «Аншлага», а в сам Новый год я не выступаю. Моя 
мама, Анна Юльевна, день рождения отмечала 1 января, и 
хотя мамы уже нет, я чту традицию не работать в Новый год.

Николай СВАНИДЗЕ, телеведущий, историк:
- Таких серьезных планов, чтобы успеть завершить их до 

Нового года, у меня нет - все мои дела плавно переходят на 
следующий год. В первую очередь это творческие проекты.

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран СВР:
- Планы на конец декабря традиционные: я как бывший 

заместитель командира группы «Зенит» принимаю в Москве 
ветеранов декабрьских событий в Кабуле в 1979-м и штурма 
дворца Амина. Нас остается все меньше, но люди продолжают 
приезжать со всех концов бывшего СССР.

Сергей ГОЛОВ, глава Союза турагентств:
- Хочется в декабре получить понимание того, что станет 

с туризмом в наступающем году. Что с законодательной ба-
зой, как быть с освободившимися внутренними маршрутами. 
Надеемся до Нового года получить определенность, как вы-
страивать дальше отношения и рассчитывать на перспективы 
в проектах, которые были запущены и финансировались из 
бюджета Ростуризма. Да еще с долгами перед туристами 
рассчитаться.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, 
главный специалист Мосметеобюро:

- Хотела бы успеть до Нового года то, что в течение двух 
лет откладывала. Мой муж, которого не стало во время ко-
вида, занимался вышивкой. Его последнее полотно я долго 
не могла оформить. Надеюсь добраться до багетной мастер-
ской, чтобы завершить фрагмент его триптиха. В нем муж 
изобразил старую русскую деревню, полусказочную такую.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Планов громадье! Поставить новые зубы. Поменять масло 

в коробке передач. На даче, где шифер сполз с крыши, его 
подтянуть и укрепить. Обязательно перебрать картошку в 
подвале. Еще предполагаю повоевать с разными идиотами 
во всех структурах власти, которые предлагают людей сде-
лать идиотами.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 521 тысяча человек

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Главные темы дня и другие новости

Александр ГАМОВ, 
обозреватель «КП», 
Инга ПЧЕЛКИНА, 
Кирилл КУЗНЕЦОВ 
(«КП» - Хабаровск»)

На малой родине 
главного редактора 
«Комсомольской 
правды», в Хабаровске, 
решили воплотить 
в жизнь его мечту.

МИЧМАН АМУРСКОЙ 
ФЛОТИЛИИ

…Когда главный редактор и 
гендиректор «Комсомольской 
правды» Владимир Сунгоркин 
приезжал в Хабаровск (а по-
следний раз он был здесь за 
несколько дней до кончины - 
его не стало 14 сентября), он 
первым делом ехал на город-
ское кладбище, чтобы почтить 
память родителей - Николая 
Филипповича и Елизаветы 
Дмитриевны.

О них Владимир Николаевич 
рассказывал нам не так много… 
Но про отца известно, что он 
был участником Великой Оте-
чественной, служил мичманом 
в Краснознаменной Амурской 
флотилии.

После войны долго писал 
в стол воспоминания, ко-
торые позже были опубли-
кованы в книге «История 
Красно знаменной Амурской 
флотилии».

ИЗ ДЕТСТВА
…И всегда нашего Сунгор-

кина тянуло к баракам, где 
прошло его детство. Он при-
езжал к таким «родным сте-
нам и камням» на городской 
окраине, подолгу там бродил и 
потом делился с нами своими 
смешанными чувствами.

«Дома, детсад, школа со-
вершенно неказистые - как 
в детстве, ничего не поменя-
лось, - сетовал наш главред. - 
А ведь постройки 1908-го 
еще…»

После того как губернатором 
Хабаровского края стал Миха-
ил Дегтярев, здесь к баракам и 
аварийному жилью стали от-
носиться как к «пережитку про-
шлого».

В Федеральном фонде ЖКХ 
(он реорганизуется в Фонд раз-
вития территорий, его возглавил 
Ильшат Шагиахметов, а в По-

печительском совете председа-
тельствует экс-премьер Сергей 
Степашин) горячо поддержали 
Дегтярева с расселением ава-
рийного жилья опережающими 
темпами.

До «сунгоркинских трущоб» 
очередь пока, правда, не дошла. 
Но в том, что местом для ули-
цы имени Сунгоркина выбрали 
проект перспективной застрой-
ки (это Индустриальный район 
Хабаровска), есть своя логика.

Со старым жилфондом, как 
рассказал нам Дегтярев, про-
щаются хоть и быстро, но по 
плану. Ну подождем еще.

ПО СЛЕДАМ АРСЕНЬЕВА
В четверг, 1 декабря, глава 

Хабаровского края пригласил 
в гости Татьяну Безрукову, вдо-
ву Владимира Сунгоркина, и 
его сына Григория, которые 
специально прилетели, чтобы 
встретиться и с губернатором, 
и с мэром Хабаровска Сергеем 
Кравчуком.

Градоначальник вручил Та-
тьяне и Грише, как это и по-
ложено, «Свидетельство о рож-
дении» новой улицы.

А глава края заметил: «Сун-
горкин навсегда останется в 
нашей памяти, в том числе 
благодаря работе «мощной 
медиамашины» под названи-
ем «Комсомольская правда».

Губернатор напомнил, что на 
последней встрече с Сунгорки-

ным они договорились о вы-
пуске книги о знаменитом ис-
следователе Дальнего Востока 
Владимире Арсеньеве (главред 
«КП» и ушел из жизни в экспе-
диции по маршруту Арсеньева): 
«Скоро книга попадет во все 
школы края».

Мы в «Комсомолке» тоже ее 
с нетерпением ждем.

ПАПА РАССКАЗЫВАЛ
Не скроем, это Татьяна Без-

рукова вместе с коллегами из 
«КП» предложила, не дожида-
ясь, пока возведут улицу Сун-
горкина, сделать такую та-
бличку. В Хабаровске нас все 
поддержали.

После церемонии представ-
ления новой улицы губернатор 
спросил:

- Ну что, чай будем пить 
или поедем на улицу Сунгор-
кина?

- Конечно, на улицу Сунгор-
кина! - сказали мы.

А там в это время было минус 
20! (С ветром - как минус 35!)

Мы потом спросили Гришу: 
не холодно ему на улице папы?

- Нет, - сказал 10-летний Гри-
ша. - Папа мне много рассказы-
вал о своем детстве, о Хабаров-
ске. Эти воспоминания были 
очень теплыми…

Легенды нашего времени
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Мэр Хабаровска Сергей Кравчук 
показывает губернатору и семье 

Сунгоркина, как вырастет 
улица главреда «Комсомолки». 

 ■ ДОСЛОВНО

Сергей ДАРЬКИН, 
президент Тихоокеанской 
финансовой группы «Тигр»:

Специально туда поеду!
Мы позвонили другу «Комсомолки», экс-

губернатору Приморского края Сергею Дарькину.
- Это первоклассная новость, - заявил он. - Пото-

му что Сунгоркин, его жизнь - одна из ярких страниц истории Дальнего 
Востока. Он был настоящим мужиком. Спасибо ему - навсегда! Когда 
построят улицу его имени, я специально поеду в Хабаровск, чтобы там 
побывать.

Под табличками «улица Владими-
ра Сунгоркина» также разместят 
QR-код, пройдя по которому можно 
узнать подробнее о легендарном 
главном редакторе, где он родил-
ся, как жил, работал и любил.

- Его сердце всегда оставалось 
на Дальнем Востоке, - поделилась 
с нами Татьяна, вдова Сунгорки-
на.  - Он постоянно рассказывал 
сыну о Хабаровске и мечтал при-
везти его сюда. Для семьи он так 
и остался на своем обожаемом 
Дальнем Востоке, поэтому вдвой-
не ценно, что его имя будет носить 
улица в его родном Хабаровске.

На улице Сунгоркина снесут 
бараки и построят новые дома

Под табличками «улица Владими-

ИНТЕРЕСНАЯ 
ДЕТАЛЬ
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Владимир МАЗЕНКО

До праздника  ровно 
месяц. Какие товары 
подорожают к концу 
декабря и что купить 
сейчас, чтобы 
не разориться?

Если 8 Марта - это празд-
ник торговцев цветами, то 
Новый год - праздник всех 
торговцев без исключения! 
Продавцы знают, без каких 
товаров мы с вами не обой-
демся, вот и поднимают це-
ны - все равно купим.

Но цены растут неравномер-
но. Открываем данные Росста-
та за прошлый год. И видим, 
что за декабрь-2021 сильнее 
всего подорожали сливочное 
масло (3%), виноград (8%), 
чеснок (13%) и огурцы (20%).

А чего ждать в нынешнем 
декабре? Побеседовав с экс-
пертами, мы прикинули, ка-
кие товары могут сильнее всего 
подорожать к Новому году и 
на сколько примерно вырастут 
цены.

ИКРА И РЫБА
Прогноз подорожания 
к Новому году +5 - 10%

Цены на красную рыбу в 
последнее время растут бе-
шеными темпами. Только за 
этот год морепродукты по-
дорожали примерно на 20%. 
И, конечно, накануне Нового 
года торговцы постараются 
выжать из покупателей мак-
симум. Особенно на рынках: 
супермаркеты вряд ли будут 
задирать цены.

Дорожает рыба не только 
из-за праздников. Играет 
свою роль и сокращение им-
порта, и плохой улов лососе-
вых в стране (в этом году было 
выловлено меньше 300 тысяч 
тонн, а в прошлом - около 500 
тысяч тонн). Прибавьте сюда 
рост тарифов на перевозку, 
затраты на заморозку и хра-
нение...

Поэтому совет: видите ры-
бу и икру по хорошей цене - 
покупайте прямо сейчас. Эти 
продукты прекрасно могут 
храниться в морозилках и хо-
лодильниках до Нового года. 
Но обращайте внимание на 
срок годности.

- Красная икра перед Но-
вым годом в супермаркете 
обычно не дорожает, ведь 
она и так стоит дорого - от 
600 рублей за баночку 95 г, - 
говорит директор одного из 
магазинов «Магнит» Елена 
Пигарева. - И акции на хо-
рошую икру бывают редко - 
только если срок годности 
заканчивается и магазин 
хочет поскорее избавиться 
от нее. А все, что дешевле, 
скорее всего, будет низкого 
качества.

СЫР
Прогноз подорожания 
к Новому году +5 - 7%

Сыр за последний год осо-
бенно прибавил в цене. Глав-
ная причина - рост затрат. 
Оборудование зачастую им-

портное, в этом 
году возникают 
сложности с ре-
монтом и запчастя-
ми, доставка ко-
торых опять-таки 
стала обходиться 
дороже.

Но закупить сыр 
к празднику сильно 
заранее - пробле-
матично. Продукт 
этот должен быть 
свежим. Так что 
здесь просто смо-
трим на прилавки 
и смахиваем слезу. 
Исключение - сыр 
в заводской упа-
ковке, он хранится 
дольше. Но опять-
таки - смотрите на 
срок годности.

СЛАДОСТИ
Прогноз подорожания 
к Новому году +10 - 15%

Кондитерская отрасль се-
рьезно зависела от импорт-
ного оборудования и сырья - 
какао-бобов, консервантов, 
подсластителей и др. Неуди-
вительно, что уже в апреле, 
вскоре после введения санк-

ций, производство шокола-
да, конфет и зефира упало 
на 15%.

За 10 месяцев года конфеты, 
печенье и торты подорожали 
на 20 - 30%. Учитывая, что 
кондитерка входит в состав 
большинства новогодних по-
дарков, ожидаем роста цен и 
в декабре.

АЛКОГОЛЬ 
Прогноз подорожания 
к Новому году +5 - 50%

На стоимость алкоголя сей-
час влияют два фактора.

Во-первых, отказ некото-
рых мировых производителей 
продолжать официальные 
поставки в Россию. Аккурат 
к концу года на складах на-
чали заканчиваться виски 
Johnnie Walker и Jack Daniel’s, 
ром Captain Morgan, водка 
Smirnoff, ликер Baileys, на-
стоящее французское шам-
панское и другие элитные 
напитки. Минпромторг 
разрешил завозить многие 
из ушедших алкогольных 
брендов по параллельному 
импорту (то есть без разре-
шения производителя), но 
такие схемы приводят к росту 
цены минимум на 40 - 50%.

Во-вторых, уже в следую-
щем году в России должна 
вырасти минимальная роз-
ничная цена поллитровки 
водки - с 261 до 281 рубля, 

коньяка - с 480 до 
517 рублей, бренди - 
с 348 до 375 рублей, 
а бутылки игристого 
вина объемом 0,75 
литра - с 169 до 239 
рублей. Такие цены 
указаны в проекте 
приказа министра 
финансов.

Но многие про-
изводители подни-
мают цены, не до-
жидаясь приказов 

Минфина. Поэтому раско-
шеливаться, скорее всего, 
придется не только тем, кто 
хочет купить к новогоднему 
столу импортный алкоголь, 
но и тем, кто привык обхо-
диться отечественным.

- Торговые сети постара-
ются извлечь из новогодних 
праздников максимальную 
выгоду. Ведь потребитель-
ский спрос в стране падает, 
и единственный шанс вы-
жать сейчас из покупателей 
побольше - это предпразд-
ничный ажиотаж. А если по-
дорожает импортное шам-
панское, то у торговых сетей 
будет искушение подтянуть 
цены и на отечественное, - 
объясняет доктор экономиче-
ских наук, профессор кафедры 
маркетинга Высшей школы 
экономики Игорь Липсиц. - 
То же и с другими товарами. 
Поэтому, если видите сейчас 
на полках продукты по при-
емлемой цене, которые смо-
гут храниться до праздников, 
покупайте их впрок. В том 
числе алкоголь.

НЭП: наша экономная полоса 

Накрыть новогодний стол - еще полдела. 
Обеспечить подарками друзей и близких - вот 
где сплошное разорение! Но есть и хорошая 
новость: пока курс рубля не падает, импорт-
ные бытовые товары и электронику можно 
найти по вполне приемлемым ценам. А в 
ноябре цена на эти товары и вовсе качнулась 
вниз - самое время этим воспользоваться.

- В ноябре аналитики Price.ru зафиксиро-
вали снижение средних цен по сравнению 
с октябрем: на игровые приставки - на 16%, 
на планшеты - на 19%, на электробритвы - на 
34%, - говорит руководитель отдела мар-
кетинга и аналитики сервиса сравнения 
товаров и цен Price.ru Денис Логанов.

Так что прямо сейчас, пока техника сно-
ва не начала дорожать, самое время за-

купиться подарками. Наша рекомендация - 
выбирайте гаджеты предыдущих моделей, 
поскольку в дни распродаж продавцы из-
бавляются от них в первую очередь и скидки 
на них самые реальные.

Так, в ноябре подешевели популярные 
модели техники (по данным Price.ru):

 ✓  Смартфон iPhone 13 256Gb теперь стоит 
79 866 рублей (минус 3% к октябрю).

 ✓ Смартфон Redmi Note 10S 128Gb  - 
18 674 рубля (- 6%).

 ✓ Планшет Samsung Galaxy Tab A7 Lite 
32GB - 12 826 рублей (- 9%).

 ✓ Телевизор Sony XR-55A80J  - 166 808 
рублей (- 13%).

Кстати, специалисты Wildberries отмечают, 
что в 2022-м россияне начали подготовку к 

Новому году раньше, чем в прошлом году. И 
тоже советуют не затягивать с покупками: 
чем раньше запасетесь подарками  - тем 
больше сэкономите.

- Самыми популярными покупками в ноя-
бре стали привычные новогодние товары: 
детское шампанское, икра и карнавальные 
костюмы. А также более дорогие товары, 
которые часто приобретают в качестве по-
дарков для родных или близких друзей. 
Например, винные шкафы, телевизоры и 
электросамокаты, - говорит PR-директор 
Wildberries Валерий Прокопьев. - В ка-
честве новогодних подарков для коллег 
и друзей также заказывают косметику, 
электронику, детские игрушки (см. «Толь-
ко цифры»).

Выбирайте гаджеты не первой свежести

Накрывай 
российское

- Стоимость праздничного 
стола разнится в зависимости 
от индивидуальных предпочте-
ний. Но повышение цен значи-
тельно сильнее отразится на 
дорогой корзине с преоблада-
нием импортных товаров, чем 
на бюджетной, опирающейся 
на отечественного производи-
теля, - говорит старший ди-
ректор по работе с клиен-
тами исследовательского 
холдинга «Ромир» Ксения 
Пайзанская.
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По данным Wildberries.

Рост продаж в ноябре 
2022 года (к ноябрю 2021 года)

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ПОДАРКИ

• Духи +405%
• Смарт-часы +339%
• Смартфоны +258%
• Планшеты +253%
• Визитницы +235%
• Сладкие наборы +217%
• Косметические наборы +160%
• Беспроводные наушники +160%
• Мягкие игрушки +155%
• Наборы декоративной косметики +147%
• Детские железные дороги +118%
• Кошельки +96%

%

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ

ЕСТЬ МНЕНИЕГоворят, под Новый год 
цены поднимаются...

Сэкономить сможет тот, 
кто раньше закупается

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

«Девочка с персиками. Полная версия».
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Правовой сепаратизм 1990-х 
годов бросил вызов и системе 
правосудия: именно судебная 
власть должна была стать тем 
ключевым звеном, на котором 
выстраивалось бы последующее 
восстановление законности.
Председателю ВС РФ Вячеславу 
Лебедеву пришлось принимать 
решение, например, о позиции 
высшей судебной инстанции по-
сле Августовского путча 1991 го-
да. 18 августа 1991 года был соз-
дан ГКЧП. Он самопровозгласил 
себя органом «для управления 
страной и осуществления режи-
ма чрезвычайного положения». 
Указом Президента РСФСР от 
19.08.1991 года № 59 объяв-
ление ГКЧП было признано анти-
конституционным, а его действия 
квалифицировались как госпере-
ворот. Но политические силы на-
ходились в состоянии политиче-
ского метания. Глава ВС РСФСР 
и действующий в тот период ми-
нистр юстиции РСФСР приняли 
решение придерживаться только 
установленного закона и напра-
вили во все суды телефонограм-
му, в которой говорилось, что в 
соответствии с Указом Президен-
та РСФСР все решения, принима-
емые от имени ГКЧП, считаются 
незаконными и не имеющими си-
лу на территории республики. На 
территории РСФСР применяются 
законодательные акты, принятые 
только конституционными органа-
ми власти и управления.

26 июня 1992 г. был принят 
Закон «О статусе судей в РФ». 
Этот документ утвердил статус 
служителя Фемиды как носителя 
судебной власти - независимой от 
законодательной и исполнитель-
ной ветвей власти. 

В 1994 году III Внеочередной 
Всероссийский съезд судей одо-
брил Концепцию судебной си-
стемы. Это стало основой для 
закрепления законодательной 
базы для работы судебной вла-
сти и дальнейшего развития всей 
системы.

ФЕМИДА ОБНОВЛЯЕТСЯ 
Судебная система никогда 

не останавливалась в своем 
развитии. Судебная реформа 
2014 года началась с объеди-
нения Верховного суда РФ и 
Высшего Арбитражного суда 
РФ. Это решение позволило 

обеспечить единство подходов 
к разрешению споров с участием 
как граждан, так и организаций, 
а также споров с органами госу-
дарственной власти и органами 
местного самоуправления. А на-
работки и достижения системы 
арбитражных судов полноценно 
используются в текущей работе. 
Удалось исключить возможность 
отказа в судебной защите в слу-
чае спора о подведомственности 
дела и установить общие правила 
организации судопроизводства. 

В 2019 году заработали касса-
ционные и апелляционные суды 
общей юрисдикции. Это позволи-
ло повысить качество судебной 
защиты граждан. 

КАК МЕНЯЕТСЯ 
РОССИЙСКИЙ СУД 
СЕГОДНЯ?

Одна из задач судебной си-
стемы - гуманизация уголовного 
судопроизводства. Верховный 
суд ведет усиленную работу с 
нижестоящими инстанциями по 
применению альтернативных мер 
пресечения. Это домашний арест, 
запрет определенных действий. 

На гуманизацию уголовного 
судопроизводства направлены 
такие инициативы Верховного 
суда: введение уголовного про-
ступка, более широкое приме-
нение судебного штрафа - мер, 
предусматривающих ответствен-
ность за деяние. Но они не вле-
кут за собой назначения суди-
мости вкупе с ее негативными 
соцпоследствиями: проблемами 
при трудоустройстве, эффектом 
«клейма». 

Современное правосудие ори-
ентированно на потребности 
гражданина. В административ-
ных спорах Фемида все чаще 
становится на сторону обычных 
россиян - не ведомств. 

Большое внимание уделяется 
цифровизации судов. Некото-
рые заседания уже проводятся 
по спецсвязи. В цифровой фор-
мат переводится бумажный до-
кументооборот судов - повестки, 
уведомления. В скором времени 
помогать в работе судьям будет 
искусственный интеллект. Он 
проанализирвует большие объ-
емы данных, в том числе и по 
судебной практике, что поможет 
выносить взвешенные и справед-
ливые решения. 
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Сергей ПЕТРОВ

Недавно прошел X Все-
российский съезд судей. Его 
участники приняли решения, 
определяющие развитие на-
шего правосудия.

За свою историю ВС РФ 
оправдал десятки невинов-
ных, отправил на пересмот-
ры множество дел, вердик-
ты по которым вызывали 
сомнения, а также разрешил 
миллионы сложнейших спо-
ров. Кроме того, главный суд 
страны активно «наставляет» 
нижестоящие инстанции - 
разъяснения, постановления 
Пленума и обзоры практики - 
тому пример, а также эффек-
тивно пользуется правом за-
конодательной инициативы 
в интересах людей. 

ОТ РАЗРОЗНЕННОСТИ - 
К ЕДИНОЙ СТРУКТУРЕ

Дореволюционную структу-
ру судов упразднили Декретом 
№ 1 «О суде». До начала 1920-х 
справедливость вершили на-
родные суды и ревтрибуналы. 
О единстве правоприменения 
не было и речи. В 1922-м гла-
ва Верховного трибунала при 
ВЦИК Николай Крыленко 
на IV Всероссийском съезде 
деятелей советской юстиции 
предложил объединить суды 
в единую систему с головной 
структурой - Верховным судом. 

Многие эксперты тогда 
сомневались, что судебный 
контроль над судами сможет 
осуществлять одна структура. 

ТРОЙКИ ВНЕ СУДЕБНОЙ 
ВЛАСТИ 

Многие до сих пор счита-
ют судебную власть ответ-
ственной за существование 
троек - символа репрессий 
1930-х. Но судейский корпус 
фактически не имел отноше-
ния к этим формированиям. 
Назвать тройки органами 
судебной власти нельзя. Со-
гласно ст. 102 Конституции 
СССР 1936 года, правосудие 

в СССР осуществлялось Вер-
ховным судом СССР, Верхов-
ными судами союзных респу-
блик, краевыми и областными 
судами, судами автономных 
республик и автономных об-
ластей, окружными судами, 
специальными судами СССР, 
создаваемыми по постанов-
лению Верховного Совета 
СССР, народными судами. Ни 
о каких тройках речь не шла. 
Работа троек была санкцио-
нирована не судебными орга-
нами, а НКВД. Его приказом 
№ 00447 персональный состав 
троек пофамильно утверждал-
ся Народным комиссариатом 
внутренних дел. Ни в одном 
из архивных документов не 
идет речи об участии в засе-

дании троек профессио-
нального судьи. Ни в 

одном из приказов 
применительно к 
работе троек ни 
разу не встречают-
ся термины «суд», 
«судить», «осужден-

ный» - только «рас-
смотрение» и «выне-

сение приговора».

Независимая судебная власть 
и развитие системы судов

В спорах с государством суды 
встают на сторону граждан

Статистика административного судопроизводства: 
в этом году судами удовлетворено 

 ■ СПРАВКА

Открытый суд 
В этом году пресс-службами судов организованы 

более 700 конференций, брифингов и круглых сто-
лов с участием СМИ, журналисты присутствуют 
на заседаниях. Судебные постановления публи-
куются в общедоступном и бесплатном банке 
судебных данных ГАС «Правосудие» - сейчас в этой 
системе размещено более 87 млн судебных актов.

Более 99% 
рассмотрено 

в этом году судами 
РФ с соблюдением 

процессуальных 
сроков. 

ЦИФРА
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Человек и закон

Чем отмечен вековой юбилей 
главной судебной инстанции России
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Верховный суд - 
верховный защитник 

Гуманный суд
Меры по гуманизации уголовного судопроизводства привели к 

сокращению числа осужденных - за последние 20 лет их число со-
кратилось более чем в 2 раза.

Как суды защищают людей 
от необоснованного уголовного преследования 

Оправдательный приговор - далеко не единственная форма защиты 
невиновного человека от уголовного преследования. Нередко суды 
прекращают уголовные дела, если не видят доказательств вины или 
самого факта совершения преступления. 

В 1999 году уголовные дела прекращались судами в отношении 
2% обвиняемых. 
В 2022 году дела прекращают в отношении 21% обвиняемых.

2001 год 
осуждены 
1 млн 266 тыс. лиц

2021 год
 осуждены 

601 тыс. лиц
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НИ ДУШИ
Псковская область. Фе-

деральная трасса Р56. Та-
кая тишина, что слышно, 
как пикируют капли дождя. 
Хлоп!

Слышно, как скрипит, 
кряхтит лес, обступая нас, 
словно добычу. На небе-
сах сейчас выключат свет. 
И мы исчезнем. Без фонарей 
или луны нас, автостопщи-
ков, не существует, мы лишь 
тени на дороге.

За полчаса мимо нас про-
ехала одна машина, и то 
в обратную сторону. До бли-
жайшей деревеньки - кило-
метров 30, и, скорее всего, 
она вымершая.

- Пошли, друг Санчо, - го-
ворю я своему верному ору-
женосцу Ване Макееву. - Как 
бы сказали наши братья, севе-
рокорейцы, впереди Трудный 
Поход.

Но Ваня не трогался с ме-
ста. Он восхищенно смотрел 
вперед. Ровная, сверкаю-
щая разметкой, лоснящаяся 
от вкопанных миллиардов 
трасса уходила в горизонт 
и была девственно чиста. 
Смотрю на часы - 16.00. Ра-
бочий день. А тут - ни души. 
Кажется, сейчас из леса вы-
ползут зомби и двинутся по 
шоссе в город…

- Разве такое возможно, 
почти в центре Европы?! - 
вдруг вскричал Ваня…

- Возмутительно! - согла-
шаюсь - Но нас предупрежда-
ли. Помнишь, на прощание 
эмчеэсник Юра (он нас сюда 
подвез) предупредил: «Осто-
рожно, мужики, это Псков-
щина!»

РАБОТАТЬ НЕКОМУ
Вот почему подвозивший 

нас Юра так долго размыш-
лял, где нас высадить. Он, 
оказывается, объяснял нам, 
в чем главное несчастье этих 

мест. Намекал. Как это во-
дится у русских - житейски-
ми новеллами.

Мы катились из городка 
Дно, где эмчеэсник служил, 
в сторону Великого Новго-
рода. И Юра думал вслух…

- Вот смотри, как устроена 
наша жизнь, - ворчал он, ког-
да старенький «Форд» засто-
нал от вдруг испортившейся 
дороги. - У каждого городка 
или поселка есть небольшой 
участок плохой дороги. Обя-
зательно. Маленький, неза-
метный, но он всегда есть. 
Дорожники его хранят, ле-
леют, делают вид, что ремон-
тируют, но этот «плохой» ки-
лометр на настоящий ремонт 
не отдадут. Для водителей 
мелочь, а для дорожников - 
смысл существования…

Юрий - трудяга. На таких 
(простите) и держится рус-
ская глубинка. Каждые тре-
тьи сутки он едет за 70 верст 
из своей деревеньки в город 
Дно, где за 40 тысяч служит 
водителем МЧС. А потом 
возвращается в деревню, 
и вкалывает в поле. Тракто-
ристом.

- Уговорили, - сурово ше-
велит он усами. - Работать 
в поле некому.

- Платят мало? - догадыва-
юсь, так как другой причины 
и быть не может.

- Много, - усмехается 
Юрий. - Агрохолдинг хо-
роший - больше 100 тысяч 
можно заработать с весны 
по осень.

- Мужики в деревне закон-
чились?

- Это алкаши закончились. 
Все на кладбище. А мужики 
дома сидят.

- Не понимаю. Почему сидят?
- Потому, - вздохнул Юра. - 

В поле работать тяжело. 
Не хотят люди. Кто-то в го-
род подался, кто-то в торгов-
лю ушел… Вот и стоят деревни 
пустые. На каждого рукастого 
мужика чуть ли не молятся…

Высадил он нас у самой 
большой в окрестностях трас-
сы, посмотрел на нее с со-
мнением: «Может, вам и по-
везет…»

И ТУТ «КИТАЙЦЫ»
Мы шли по пустой трас-

се, даже сквозь холод пони-
мая - подумаешь, проблема! 
Ну отмахаем пять часов, до-
беремся до цивилизации. Но 
настроение было ни к черту. 
Под ногами - бетонное дока-
зательство: исконно русский 

регион почти покинули люди. 
Не уберегли народ. Растрати-
ли его.

И вот результат - пустота. 
И новенькие церкви появля-
ются тут как обезбо-
ливание. Пси-
х о т е р а п и я . 
Как кресты 
на кладби-
ще.

Солнце 
гасло.

- За гра-
ницей, что 
ли,не так?! - 
по инерции 
защищал Ро-
дину обес-
с и л е в ш и й 
Ваня. - Евро-
пейцы тоже 
вымирают!

И тут вдалеке появился лег-
ковой автомобиль.

- Да ладно! - сказали мы.
Нас подобрал Дима!
- Как вы тут оказались?! - 

изумился инженер по ремон-
ту гидравлики тракторов. - 
Ну вы даете! Сразу понял, что 
вас оставлять здесь нельзя…

Дмитрий живет в Новго-
роде. Бросил Питер, чтобы 
перебраться ближе к родным. 
Теперь носится по всей об-

ласти, обслуживая технику. 
Раньше - «японцев». Теперь - 
«китайцев». Последних хва-
лит.

- Нормальное у них каче-
ство, - говорит. - Китайцы 
молодцы - копируют за-
падную технику и выдают 
за свое.

- А русские экскаваторы? - 
подал голос, не отошедший 
от псковского шока Ваня.

- Русские?! - удивился 
спец. - Ни разу не видел.

ПУСТОЙ ЗАМОК
«Перепрыгнув» Великий 

Новгород мы устремились 
дальше на север, чтобы пойти 
на Тихвин, Вологду, Устюг…

Вымокнув под гадким до-
ждем, все-таки прорвались 
к Чудову. Выручили два 
мрачных азиата. По дороге 
они не проронили ни слова…

Чудово плавало в воде.
Ваня затосковал.
- Я хочу встретить Новый 

год дома, - зачем-то сооб-
щил он, когда мы подош-
ли к мрачному полузамку. 

Он оказался нашей 
гостиницей.

К нему вела 
даже не раз-

битая - уни-
чтоженная 
дорога. Мы 
единствен-
ные посто-
яльцы.
М е т р д о -

тель спросил, 
действитель-
но ли мы хо-
тим здесь жить. 
И мы вошли 
в залу.

Там царил мертвецкий хо-
лод…

P.S. Псковской области 
по нашему субъек-

тивному «Рейтингу доброты» 
мы присваиваем двух ангелов. 
Юра и Дима, спасибо… Куда 
делся третий ангел на этой 
пустынной земле, мы не знаем. 
Так мы чувствуем…

Экспедиция «КП»: автостопом по России

Продолжение читайте 
в следующих номерах «КП» 

и на нашем сайте KP.RU.

СТАРТ

ФИНИШ

Балтийск
Светлый

Вологда
Екатеринбург

Калининград
ЧудовоДно

Великий Новгород

Кукуй
Тихвин

Череповец
Шексна

Тотьма

Великий Уст
юг

Куратово

Киров
Кирово-Чепецк

Пермь
Нижний Тагил

Кировград

Тюмень
Ишим

Омск

Новосибирск

Кемерово

Ачинск

Красноярск

Канск

Саянск

Иркутск

Улан-Удэ

Чита

Сковородино

Белогорск

Биробиджан

Хабаровск Владивост
ок

ЛИТВА

1000 км

Встречайте нас, 
люди добрые!

Тел. для связи с нами 
8 (903) 799-34-22. По этому 
номеру можно также писать нам 
в WhatsApp, Viber, Telegram.

Нас интересует жизнь простых 
людей, из которых и состоит на-
стоящая Россия. Так что встре-
чайте нас, люди добрые. Подве-
зете - будем благодарны!

Читайте в газете и на сайте 
KP.RU наши путевые заметки 
(там же - видео, которое мы сни-
маем в пути), слушайте и смотри-
те их в онлайн-режиме, а также 
на Радио «КП» (FM.KP.RU).

Журналисты 
«Комсомолки» 
продолжают 
путешествие  
автостопом через  
всю Россию.  
На Псковщине  
оно оказалось 
рискованным особенно. 
Людей и машины здесь 
еще надо поискать.

ЧАСТЬ
8

Дно - Великий Новгород - Чудово:

Выхожу один 
я на дорогу

Продолжение.  
Начало в предыдущих  

номерах «КП»  
и на сайте KP.RU.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Чудово (как вся Псковщина) утопает в воде. Реках, озерах, болотах. 
А самый большой дом на кадре - трехэтажный замок - оказался 

безлюдным, мы были тут единственными гостями.

Новгородский инженер 
Дмитрий подобрал 

нас на дороге, поняв, 
что иначе мы пропадем. 
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Владимир ВОРСОБИН (текст),  
Иван МАКЕЕВ (фото)

FM.KP.RU
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Антон БАЛУЕВ

Спортивные проекты 
представили регионы 
и города, средства 
массовой информации 
и юные спортсмены.

Заявки на конкурс пришли со 
всей страны - от  Балтийска до 
Комсомольска-на-Амуре.

Например,  Екатеринбург пред-
ставил на конкурс проект «Спорт - в 
каждый двор». Всего за два года в 
разных районах города появилось 
36 спортивных объектов: универ-
сальные спортивные площадки, 
беговые дорожки, хоккейные 
корты, площадки для стритбола 
и занятий воркаутом. Новая ин-

фраструктура пришлась по душе 
горожанам: за время реализации 
проекта на ней провели больше 
двухсот мероприятий. Соревнова-
ния по роллер-хоккею, хоккею на 
льду  и дворовому футболу среди 
детских и взрослых команд, бо-
гатырские забавы на турниках и 
брусьях привлекли около 6 тысяч 
физкультурников и спортсменов. 

Доступность  и близость новых 
спортивных объектов сыграли 
свою роль: сегодня регулярно за-
нимаются  физкультурой и спортом 
больше 52 тысяч жителей. Два го-
да назад их было около 47 тысяч.  

А в Мичуринске Тамбовской обла-
сти ставку сделали на туризм. Клуб 
«68 дорог» - молодой, но успешный 
проект, который объединил многих 
единомышленников разных возрас-
тов. Как рассказала руководитель 
клуба Ольга Буриева, идея за-
ключалась в том, чтобы  показать 
детям и взрослым красоту края, 
региона, страны. И еще - вдохнуть 
хоть немного жизни в маленькие 
городки и села, где немногие остав-
шиеся местные удивляются и ра-
дуются туристам. Благодаря клубу 
многие мичуринцы впервые сходи-
ли в пеший поход по российской 

г л у б и н к е , 
сплавились 
на байдар-
ке, встали 
на лыжи и, 
главное,  

познали всю  окружающую их  
красоту! 

Хотя присланные презента-
ции и отличаются масштабом 
и форматом, они показали глав-
ное: все конкурсанты - небез-
различные и активные люди!    

Сейчас жюри, в которое вхо-
дят представители Минспорта 
РФ, общественные деятели, 
журналисты и спортсмены, 
определяет лауреатов кон-
курса в четырех категориях: 
субъекты РФ, муниципалитеты, 

региональные СМИ и молодежь. 
Лучшие спортивные проекты будут 
названы на церемонии награжде-
ния в Москве в рамках Делового 
форума 7 - 9 декабря.    

Министерство спорта подводит 
итоги всероссийских конкурсов

 ■ СОБЫТИЕ
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Владимир 
ЛАГОВСКИЙ

Совсем скоро они 
выстроятся в одну 
линию с Солнцем.

В четверг, 1 декабря, 
Марс довольно близко 
подошел к Земле - на 81 
миллион 450 тысяч 876 
километров. А вот 8 дека-
бря в 7 часов 18 минут (по 
московскому времени) он 
войдет в противостояние 
с Землей, оказавшись с 
ней по одну сторону от 
Солнца и на одной с ним 
линии и, наконец, Красная 
планета будет покрыта 
полной Луной - 8 декабря 
как раз случится полно-
луние. То есть «звездоч-
ка» Марса в 7 часов 58 
минут (мск) вплотную по-
додвинется к диску Луны, 
сверкнет у его северного 
края, скроется за ним, а 
потом появится в 8 часов 
37 минут (мск) с другой 
стороны. Это хорошо бу-
дет видно на севере и за-
паде России.

Как стемнеет, Марс ста-
новится хорошо заметным 
на небе. Главное, чтобы 
погода благоприятствова-
ла наблюдениям. И тогда в 
бинокль можно будет раз-
личить яркий красноватый 
диск соседней планеты, 

а в хороший телескоп, с 
увеличением более 100 
крат - рассмотреть эле-
менты поверхности.

Кстати, Марс будет 
выглядеть самым ярким 
и крупным за последние 
два года.

Противостояния случа-
ются потому, что орбиты 
Земли и Марса далеко 
не окружности. Они вы-
тянуты, причем у соседа 
- сильнее. Марс к тому же 
совершает оборот вокруг 
Солнца примерно за два 
земных года. Вот наши 
планеты то сближаются, 
то расходятся. Иной раз 
бывает, что до Марса 
оказывается меньше 60 
миллионов километров. 
И тогда - раз в 15 - 17 
лет - случаются так назы-
ваемые великие противо-
стояния, как, к примеру, 
31 июля 2018 года, когда 
от Земли до Марса было 
57,6 миллиона киломе-
тров.

А в 2003 году противо-
стояние вообще было 
величайшим. Тогда рас-
стояние между нашими 
планетами составило 55,7 
миллиона километров. Пе-
ред этим так близко от 
Земли Марс был 60 тысяч 
лет назад. В следующий 
раз - будет лишь в 2287 
году.

Началось 
противостояние 
Марса и Земли

 ■ СМОТРИ В ОБА!

Марс

Так Луна 
покроет 
Марс 

8 декабря.
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НИ ДУШИ
Псковская область. Фе-

деральная трасса Р56. Та-
кая тишина, что слышно, 
как пикируют капли дождя. 
Хлоп!

Слышно, как скрипит, 
кряхтит лес, обступая нас, 
словно добычу. На небе-
сах сейчас выключат свет. 
И мы исчезнем. Без фонарей 
или луны нас, автостопщи-
ков, не существует, мы лишь 
тени на дороге.

За полчаса мимо нас про-
ехала одна машина, и то 
в обратную сторону. До бли-
жайшей деревеньки - кило-
метров 30, и, скорее всего, 
она вымершая.

- Пошли, друг Санчо, - го-
ворю я своему верному ору-
женосцу Ване Макееву. - Как 
бы сказали наши братья, севе-
рокорейцы, впереди Трудный 
Поход.

Но Ваня не трогался с ме-
ста. Он восхищенно смотрел 
вперед. Ровная, сверкаю-
щая разметкой, лоснящаяся 
от вкопанных миллиардов 
трасса уходила в горизонт 
и была девственно чиста. 
Смотрю на часы - 16.00. Ра-
бочий день. А тут - ни души. 
Кажется, сейчас из леса вы-
ползут зомби и двинутся по 
шоссе в город…

- Разве такое возможно, 
почти в центре Европы?! - 
вдруг вскричал Ваня…

- Возмутительно! - согла-
шаюсь - Но нас предупрежда-
ли. Помнишь, на прощание 
эмчеэсник Юра (он нас сюда 
подвез) предупредил: «Осто-
рожно, мужики, это Псков-
щина!»

РАБОТАТЬ НЕКОМУ
Вот почему подвозивший 

нас Юра так долго размыш-
лял, где нас высадить. Он, 
оказывается, объяснял нам, 
в чем главное несчастье этих 

мест. Намекал. Как это во-
дится у русских - житейски-
ми новеллами.

Мы катились из городка 
Дно, где эмчеэсник служил, 
в сторону Великого Новго-
рода. И Юра думал вслух…

- Вот смотри, как устроена 
наша жизнь, - ворчал он, ког-
да старенький «Форд» засто-
нал от вдруг испортившейся 
дороги. - У каждого городка 
или поселка есть небольшой 
участок плохой дороги. Обя-
зательно. Маленький, неза-
метный, но он всегда есть. 
Дорожники его хранят, ле-
леют, делают вид, что ремон-
тируют, но этот «плохой» ки-
лометр на настоящий ремонт 
не отдадут. Для водителей 
мелочь, а для дорожников - 
смысл существования…

Юрий - трудяга. На таких 
(простите) и держится рус-
ская глубинка. Каждые тре-
тьи сутки он едет за 70 верст 
из своей деревеньки в город 
Дно, где за 40 тысяч служит 
водителем МЧС. А потом 
возвращается в деревню, 
и вкалывает в поле. Тракто-
ристом.

- Уговорили, - сурово ше-
велит он усами. - Работать 
в поле некому.

- Платят мало? - догадыва-
юсь, так как другой причины 
и быть не может.

- Много, - усмехается 
Юрий. - Агрохолдинг хо-
роший - больше 100 тысяч 
можно заработать с весны 
по осень.

- Мужики в деревне закон-
чились?

- Это алкаши закончились. 
Все на кладбище. А мужики 
дома сидят.

- Не понимаю. Почему сидят?
- Потому, - вздохнул Юра. - 

В поле работать тяжело. 
Не хотят люди. Кто-то в го-
род подался, кто-то в торгов-
лю ушел… Вот и стоят деревни 
пустые. На каждого рукастого 
мужика чуть ли не молятся…

Высадил он нас у самой 
большой в окрестностях трас-
сы, посмотрел на нее с со-
мнением: «Может, вам и по-
везет…»

И ТУТ «КИТАЙЦЫ»
Мы шли по пустой трас-

се, даже сквозь холод пони-
мая - подумаешь, проблема! 
Ну отмахаем пять часов, до-
беремся до цивилизации. Но 
настроение было ни к черту. 
Под ногами - бетонное дока-
зательство: исконно русский 

регион почти покинули люди. 
Не уберегли народ. Растрати-
ли его.

И вот результат - пустота. 
И новенькие церкви появля-
ются тут как обезбо-
ливание. Пси-
х о т е р а п и я . 
Как кресты 
на кладби-
ще.

Солнце 
гасло.

- За гра-
ницей, что 
ли,не так?! - 
по инерции 
защищал Ро-
дину обес-
с и л е в ш и й 
Ваня. - Евро-
пейцы тоже 
вымирают!

И тут вдалеке появился лег-
ковой автомобиль.

- Да ладно! - сказали мы.
Нас подобрал Дима!
- Как вы тут оказались?! - 

изумился инженер по ремон-
ту гидравлики тракторов. - 
Ну вы даете! Сразу понял, что 
вас оставлять здесь нельзя…

Дмитрий живет в Новго-
роде. Бросил Питер, чтобы 
перебраться ближе к родным. 
Теперь носится по всей об-

ласти, обслуживая технику. 
Раньше - «японцев». Теперь - 
«китайцев». Последних хва-
лит.

- Нормальное у них каче-
ство, - говорит. - Китайцы 
молодцы - копируют за-
падную технику и выдают 
за свое.

- А русские экскаваторы? - 
подал голос, не отошедший 
от псковского шока Ваня.

- Русские?! - удивился 
спец. - Ни разу не видел.

ПУСТОЙ ЗАМОК
«Перепрыгнув» Великий 

Новгород мы устремились 
дальше на север, чтобы пойти 
на Тихвин, Вологду, Устюг…

Вымокнув под гадким до-
ждем, все-таки прорвались 
к Чудову. Выручили два 
мрачных азиата. По дороге 
они не проронили ни слова…

Чудово плавало в воде.
Ваня затосковал.
- Я хочу встретить Новый 

год дома, - зачем-то сооб-
щил он, когда мы подош-
ли к мрачному полузамку. 

Он оказался нашей 
гостиницей.

К нему вела 
даже не раз-

битая - уни-
чтоженная 
дорога. Мы 
единствен-
ные посто-
яльцы.
М е т р д о -

тель спросил, 
действитель-
но ли мы хо-
тим здесь жить. 
И мы вошли 
в залу.

Там царил мертвецкий хо-
лод…

P.S. Псковской области 
по нашему субъек-

тивному «Рейтингу доброты» 
мы присваиваем двух ангелов. 
Юра и Дима, спасибо… Куда 
делся третий ангел на этой 
пустынной земле, мы не знаем. 
Так мы чувствуем…

Экспедиция «КП»: автостопом по России

Продолжение читайте 
в следующих номерах «КП» 

и на нашем сайте KP.RU.

СТАРТ

ФИНИШ

Балтийск
Светлый

Вологда
Екатеринбург

Калининград
ЧудовоДно

Великий Новгород

Кукуй
Тихвин

Череповец
Шексна

Тотьма

Великий Уст
юг

Куратово

Киров
Кирово-Чепецк

Пермь
Нижний Тагил

Кировград

Тюмень
Ишим

Омск

Новосибирск

Кемерово

Ачинск

Красноярск

Канск

Саянск

Иркутск

Улан-Удэ

Чита

Сковородино

Белогорск

Биробиджан

Хабаровск Владивост
ок

ЛИТВА

1000 км

Встречайте нас, 
люди добрые!

Тел. для связи с нами 
8 (903) 799-34-22. По этому 
номеру можно также писать нам 
в WhatsApp, Viber, Telegram.

Нас интересует жизнь простых 
людей, из которых и состоит на-
стоящая Россия. Так что встре-
чайте нас, люди добрые. Подве-
зете - будем благодарны!

Читайте в газете и на сайте 
KP.RU наши путевые заметки 
(там же - видео, которое мы сни-
маем в пути), слушайте и смотри-
те их в онлайн-режиме, а также 
на Радио «КП» (FM.KP.RU).

Журналисты 
«Комсомолки» 
продолжают 
путешествие  
автостопом через  
всю Россию.  
На Псковщине  
оно оказалось 
рискованным особенно. 
Людей и машины здесь 
еще надо поискать.

ЧАСТЬ
8

Дно - Великий Новгород - Чудово:

Выхожу один 
я на дорогу

Продолжение.  
Начало в предыдущих  

номерах «КП»  
и на сайте KP.RU.
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Чудово (как вся Псковщина) утопает в воде. Реках, озерах, болотах. 
А самый большой дом на кадре - трехэтажный замок - оказался 

безлюдным, мы были тут единственными гостями.

Новгородский инженер 
Дмитрий подобрал 

нас на дороге, поняв, 
что иначе мы пропадем. 

Ив
ан
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«К

П»
 - 

М
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а

Владимир ВОРСОБИН (текст),  
Иван МАКЕЕВ (фото)

FM.KP.RU
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www.kp.ru
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ЕСТЬ ЛИ АВТОР 
У «КОРОНЫ»

- Елена Владимировна, ста-
ло известно, что коронавирус 
все-таки имеет искусственное 
происхождение. Во всяком 
случае, так утверждают не-
мецкие ученые. Скажите, это 
может как-то повлиять на ле-
чение? Сейчас и в будущем?

- Насчет происхождения 
нового коронавируса SARS-
CoV-2 существуют различные 
мнения, в том числе и об ис-
кусственном. На сегодняш-
ний день мнения ученых по 
данному вопросу расходят-
ся, поскольку однознач-
но утверждать, как именно 
появился SARS-CoV-2, не-
возможно. Это всего лишь 
гипотеза, которая не может 
повлиять на терапию ко-
ронавирусной инфекции 
(COVID-19). Что касается ле-
чения пациентов, безуслов-
но, наука не стоит на месте, 
и на данный момент исследу-
ются сотни молекул потенци-
альных лекарств как для лече-
ния, так и для профилактики. 
А пока в повседневной жизни 
оказание помощи проводит-
ся в соответствии с офици-
альными временными реко-
мендациями Министерства 
здравоохранения РФ, кото-
рые регулярно обновляются 
в связи с появлением новых 
данных.

- Есть, может, какая-то 
статистика, с какими послед-
ствиями коронавируса врачи 
встречаются чаще всего - и вы, 
как специалист, в частности?

- Конечно, такая статисти-
ка ведется и в разных странах, 
и Всемирной организацией 
здравоохранения. Данные на-
ходятся в открытом доступе 
на интернет-ресурсах, посвя-
щенных COVID-19. Самой 
большой и массовой про-
блемой после перенесенного 
COVID-19 стал постковид-
ный синдром, долгосрочное 
состояние, которое включа-
ет выраженную слабость, на-
рушения памяти, внимания, 
сна и настроения, тяжесть 
в грудной клетке, ощущение 
неполного вдоха, головные, 
суставные и мышечные бо-
ли, нарушения сна, депрес-
сию, снижение когнитивных 
функций, расстройство тер-
морегуляции и другое.

- Есть ли какие-то прогно-
зы о том, как может дальше 
меняться коронавирус и наши 
с ним «взаимоотношения»?

- Единственное, что можно 
сказать сейчас определенно, - 

новый коронавирус с нами 
надолго, а может, и навсегда. 
С учетом его высокой способ-
ности изменяться, понятно, 
что появляются новые раз-
новидности, обладающие бо-
лее высокой скоростью рас-
пространения 
у населения 
и приводя-
щие к тяже-
лому течению 
заболевания 
с осложнени-
ями и небла-
гоприятны-
ми исходами. 
Возможно, 
что с прихо-
дом новых подти-
пов вируса будут 
появляться и новые 
симптомы. Сегодня уже оче-
виден постепенный переход 
SARS-СoV-2 из разряда пан-
демических респираторных 
вирусов в сезонный, с кото-
рым мы будем встречаться 
ежегодно в эпидемические 
подъемы заболеваемости.   

А КАК ЖЕ ГРИПП?
- Сейчас еще предрекают 

и довольно серьезную эпиде-

мию гриппа. Надо как-то осо-
бенно следить за иммунитетом. 
Подскажите, как себя и близ-
ких можно сберечь?

- Действительно, риски за-
болеть гриппом в текущем 
эпидемическом сезоне выше, 
чем в предыдущих. Заболева-

емость гриппом в пери-
од 2020 - 2022 гг. была 

низкой, что объяс-
няется приходом 

пандемиче-
ского но-
вого коро-
навируса, 
буквально 
вытеснив-
шего из 

циркуляции 
другие респираторные виру-
сы, и, безусловно, введением 
противоэпидемических мер 
и профилактических меро-
приятий в связи с текущей 
пандемией. Поэтому попу-
ляционный иммунитет к ОР-
ВИ, включая грипп, снижен, 
и каждый из нас может быть 
не готов к встрече с вируса-
ми. Наиболее действенный 
способ уберечь себя от тя-
желого течения гриппа - это 
вакцинация. Она способна 
предотвратить инфицирова-
ние, а в случае заболевания - 
дать шанс на более легкое 
течение. Нужно помнить, 
что полноценная профилак-
тика может быть обеспече-
на только при комплексном 
подходе - использовании 
специфических средств 
(вакцина) и неспецифиче-
ских, средств, корректиру-
ющих иммунитет. А если вы 
все-таки заболели гриппом, 
в помощь иммунитету может 
использоваться, например, 
противовирусный препарат 
Эргоферон. 

В этом сезоне риск заболеть гриппом 
выше, чем в предыдущие годы.Sh
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Коронавирус с нами надолго. 
Возможно, навсегда
И это новая реальность. 
Как в ней сохранять 
здоровье семьи, 
«КП» рассказала известный 
врач-инфекционист.

В помощь 
иммунитету
может 
использоваться 
противовирусный 
препарат 
Эргоферон. 

- Некоторые не очень доверя-
ют отечественным вакцинам от 
гриппа - мол, побочные эффекты. 
Имеет ли такое опасение под собой 
основания?

- Нежелательные (побоч-
ные) явления встречаются, 
во-первых, крайне редко, во-
вторых, относятся к местным 
(покраснение в месте введения, 
небольшая болезненность), воз-
можен незначительный подъ-
ем температуры. В-третьих, их 
длительность не превышает 
одного-двух дней при полном 
сохранении работоспособно-
сти. Перед введением вакци-
ны врач проводит консульти-
рование и дает разрешение или 
медотвод. И когда вы решаете 
для себя, вакцинироваться или 
нет от гриппа, то рекомендую 
вспомнить о тяжелом течении 
заболевания, о развитии дыха-
тельной недостаточности, обо-
стрении хронических заболе-
ваний и тех умерших, которые 
могли бы быть с нами и сейчас.  
Прежде всего вакцинироваться 
необходимо лицам возрастной 
категории 60+ и детям, лицам 
с множественными ежеднев-
ными контактами, к которым 
относится большинство из нас! 

- Часто слышу утверждения: 
«Никогда гриппом не болел, а сде-
лал прививку от него - и тут же 
свалился с гриппом». Что это - 
мифы?

- Данное утверждение не ли-
шено оснований. Есть несколько 
причин для возникновения по-
добной ситуации. Во-первых, че-
ловек мог уже быть инфицирован 
вирусом, но находится в стадии 
так называемой предболезни - 
симптомов еще нет. И вакцина-
ция по времени совпала с разви-
тием развернутой клинической 
картины болезни. Во-вторых, 
антитела в нужном для полно-
ценной защиты от гриппа количе-
стве появляются не на следующий 
день после вакцинации. Организ-
му нужно время, чтобы их выра-
ботать, 10 - 14 дней. В-третьих, 
после вакцинации в течение не-
скольких недель, пока идет нара-
ботка антител, иммунная система 
работает с большим, чем обычно, 
напряжением. И, возможно, ор-
ганизм нуждается в дополнитель-
ной поддержке иммунитета в этот 
период. Также для профилактики 
гриппа и других ОРВИ в период 
подготовки к вакцинации и на 
фоне ее проведения могут исполь-
зоваться лекарственные средства. 
Например, Анаферон у взрослых 
и Анаферон детский - у детей 
в возрасте от 1 месяца. Именно 
они могут помочь иммунитету 
справляться с респираторными 
вирусами и, что важно, могут при-
меняться длительными курсами 
от 1 до 3 месяцев по очень простой 
схеме - 1 таблетка в день.

Иван НИКОЛАЕВ.

Мифы 
и правда 
о прививках

Н
а вопросы «Комсомолки» отвечает заведующая кафед-
рой инфекционных болезней взрослых и эпидемиологии 
ФГБОУ ВО «Санкт-Петербургский государственный 
педиатрический медицинский университет» МЗ РФ 
Елена Владимировна ЭСАУЛЕНКО.

Россия
www.kp.ru
 02.12.2022 Скажите, доктор!

 ■ КСТАТИ

Поможет ли ЗОЖ?
- Насколько велико влияние питания, спорта и образа 

жизни на иммунитет? Или «крепкое здоровье» и устойчи-
вость к инфекциям - это все-таки врожденное?

- Врожденное - это то, что каждый из нас унаследовал от своих 
родителей в генетическом плане. Но человек - существо не только 
биологическое, но и социальное. Соответственно, для крепкого 
здоровья важны все факторы - и правильное, сбалансированное 
по составу и режиму питание, и достаточный сон, и физически 
активный образ жизни, и гигиенические навыки, и своевременная 
профилактика. Все, что мы называем сегодня здоровым образом 
жизни - ЗОЖ.  Заботьтесь о себе, берегите себя и своих близких 
и не болейте!

Россия
www.kp.ru
 03.12.2022 8
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3 декабря
2022 г.

Что будет 
с материнским 
капиталом 
в 2023 году - 
стр. 10 (2)

С нового года - новые меры поддержки 

В стране уже несколько лет 
работает национальный 
проект «Демография», 
который направлен 
на всестороннюю поддержку 
семей на каждом этапе: 
рождение и воспитание 
детей, помощь 
в трудоустройстве, активное 
долголетие для людей 
старшего возраста, а также 
создает условия для ведения 
здорового образа жизни 
и регулярных 
занятий спортом. 
Государство постоянно 
совершенствует эти меры 
и разрабатывает новые.

 ■ КСТАТИ

Помощь можно 
получать 
и по старым 
правилам

Введение единого пособия предусма-
тривается на переходный период. Семьи, 
где дети родились до 31 декабря 2022 
года включительно, могут выбрать - со-
хранить прежние выплаты или перейти 
на новое пособие. Возможность пользо-
ваться выплатами по старым правилам со-
храняется у семей до истечения периода 
права на соответствующие выплаты.

Возможность пользоваться выплата ми 
по старым правилам сохраняется у семей 
до истечения периода права на соответ-
ствующие выплаты, т. е. до достижения 
ребенком возраста трех лет.

СпецвыпускБОЛЬШАЯ
СЕМЬЯ

Три причины 
не откладывать 
рождение ребенка 
«на потом» - 
стр. 12 (4)Sh
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ВАЖНО!

С 1 января 2023 года начнет действовать единое пособие на детей и беременных женщин в России.
• Выплаты будут назначаться по таким же правилам, как сегодня выплачиваются пособия для семей с детьми в возрасте 
от 3 до 8 лет и от 8 до 17 лет, дают пояснения в Минтруде России. Единое пособие будет назначаться семьям 
с доходом менее одного регионального прожиточного минимума на человека. Выплаты получат и беременные женщины, 
вставшие на учет в ранние сроки, и родители детей от рождения до их 17-летия.
Размер пособия составит 50, 75 или 100% регионального прожиточного минимума. 
При этом:
• 50% - базовый размер выплаты;
• 75% - назначается, если при назначении базового размера среднедушевой доход семьи меньше прожиточного минимума;
• 100% - если при назначении пособия в размере 75% регионального прожиточного минимума на ребенка уровень 
среднедушевого дохода семьи меньше прожиточного минимума.

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ 
В 2023 ГОДУ? 
ЕДИНОЕ ПОСОБИЕ НА ДЕТЕЙ И БЕРЕМЕННЫХ ЖЕНЩИН

При назначении пособия учитываются 
имущественная обеспеченность семьи 
и занятость родителей. Пособие назначается 
в том случае, если взрослые члены семьи 
имеют заработок или объективные причины 
для его отсутствия. Новое пособие будет 
предоставляться по принципам социального 
казначейства, то есть по одному электронному 
заявлению без сбора дополнительных 
справок, что значительно сэкономит 
время молодых родителей.

Всех детей в семье в возрасте до 17 лет можно 
указать в одном заявлении. Пособие будет 
назначено на каждого ребенка.

Если выплата назначается женщине, вставшей 
на учет по беременности в ранние сроки, то пособие 
рассчитывается исходя из регионального прожиточного 
минимума для трудоспособного населения и также 
составляет 50, 75 или 100% этой величины. Сейчас будущие 
мамы получают только 50% прожиточного минимума. 
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«Зачастую россияне откладыва-
ют рождение ребенка на потом - 
мол, сначала карьера, свой дом, 
потом уже дети. Но государство 
сейчас делает очень много для 
того, чтобы молодежь, решившая 
стать родителями, чувствовала се-
бя увереннее. 

В стране реализуется националь-
ный проект «Демография» - и бла-
годаря ему в городах всей России 
дополнительно открываются ясель-
ные группы для детей до трех лет. 

Это значит, дети смогут социали-
зироваться и получать дошкольное 
образование везде, где они бы ни 
жили. А родители, в том числе ма-
мы, могут спокойно решать вопрос 
с выходом на работу, находить вре-
мя на обучение.  

Законодательно разрешено 
принимать детей в сады начиная 
с двухмесячного возраста. Конеч-
но, родители стараются в первое 
время находиться с ребенком, поэ-
тому, как правило, в сады приводят 
малышей в возрасте от полутора 
до трех лет. 

Например, в Архангельской обла-
сти полностью обеспечена доступ-
ность дошкольного образования 
для детей этого возраста. 

В детском саду «Семицветик» 
создано девять групп для малы-
шей в возрасте до трех лет. В них 

занимаются почти 200 малышей. 
Самому юному «семицветику» все-
го один год и два месяца. У этих 
ребят отличаются и питание, и рас-
порядок пребывания в саду.

- Когда появился малыш, мы сра-
зу решили, что будем ходить в «Се-
мицветик». Нам повезло, что пред-
ложили новый корпус. Мы пошли в 
сад в полтора года, без адаптации 
с первого дня с удовольствием хо-
дим, - рассказала молодая мама 
Светлана Воропаева. - Я ребенка 
отдала так рано, чтобы у него был 
контакт со сверстниками, чтобы 
было больше общения. Вообще 
удивлена, что у нас в городе могут 
даже с нескольких месяцев взять 
детей.

«Семицветик» открылся в Архан-
гельске недавно - в январе 2022-го.

У детей в возрасте до трех лет 
свой режим питания и пребывания. 
И, конечно, от сотрудников детских 
садов такие малыши требуют боль-
ше внимания и заботы.

- Благодаря реализации нацио-

нальных проектов «Демография» 
и «Образование» мы планомерно 
увеличиваем количество детских 
садов и создаем самые современ-
ные условия для того, чтобы по-
мочь детям пройти такую важную 
социализацию, подготовиться к 
обучению в школе, обрести сво-
их первых друзей, - рассказал ми-
нистр образования Архангельской 
области Олег Русинов. - Действи-
тельно, сейчас особый акцент на 
устройство в сады детей в возрас-
те до трех лет. Конечно, для них 
нужны особые условия, предметно-
пространственная среда, подготов-
ленные наставники. Отмечу, что 
сегодня в детских садах каждый 
пятый воспитанник - это ребенок 
в возрасте до трех лет.

Всего в России рамках нацио-
нального проекта «Демография» 
планируется открыть 256,8 тыс. 
мест в яслях. За четыре года реа-
лизации национального проекта 
построено более 1,5 тыс. детских 
садов на 228 тыс. мест.

Светлана МЕЙЕР: 
Для нас 
помощь 
государства - 
серьезное 
подспорье
Многодетная мама 
из Саратовской 
области прекрасно 
разбирается во всех 
положенных ее семье 
выплатах и помогает 
разобраться другим.

У Светланы Мейер четверо де-
тей. И все девочки: Валерия (ей 14 
лет), Виктория (9 лет), Василиса 
(6 лет) и двухлетняя Виталина. В 
начале февраля следующего года 
ожидается радостное событие - в 
семье появится еще один малыш. 

- Честно говоря, я не думала, что 
у меня будет много детей, - улы-

бается Светлана (она настоящая 
красавица, посмотрите на фото!).  - 
Хотя и выросла с двумя братьями, 
да и мой муж был не единственным 
ребенком. А вот наши родители 
росли в очень больших «семейных 
гнездах». Так что, получается, мы 
с ними поддерживаем давние тра-
диции рода.

Светлана по образованию 
юрист. По ее признанию, знание 
законов очень помогает в жизни, 
в том числе, чтобы разобраться 
с положенными семейными льго-
тами. 

- Юридическое образование 
помогает понимать любой новый 
указ, знать свои права. У нас, на-
пример, в Саратовской области, 
очень много многодетных семей. 
И есть специальный чат в мессен-
джере, куда такие родители при-
ходят за консультацией - по много 
раз переспрашивают и уточняют: 
куда именно с какими документами 
обращаться. 

Светлана уже знает ответы на 
многие из вопросов.

- Сейчас много вопросов 
по новому универсально-
му пособию (подробнее 
о нем - см. стр.  вкладки), 
помогаем мамам и папам 
разобраться, - говорит 
Светлана.

И, конечно же, она зна-
ет все положенные лично 
ей льготы. Материнский 
капитал семья потратила 
на покупку дома. После 
рождения третьей дочки 
получили местный мат-
капитал, областной - его 
планируют потратить на 
учебу старшей дочери. 
Семья получила в соб-
ственность земельный участок, 
получает все положенные им ме-
ры поддержки.

- Для нашей семьи помощь от 
государства - очень хорошее, 
серьезное подспорье, - объясня-
ет Светлана. - И я спокойна за 
завтрашний день. Я же сейчас 
практически все время в декре-
те. У мужа не слишком большая 

зарплата, папа у нас сварщик, 
наладчик машин, очень «рука-
стый», все в доме умеет делать 
сам. 

Несмотря на занятость, Свет-
лана не забывает и про культур-
ную жизнь семьи.

- Стараемся не засиживаться 
дома. Обязательно берем всех 
детей на выставки, экскурсии,  - 

рассказывает многодетная ма-
ма.  - На осенних каникулах были 
в краеведческом музее, недав-
но  - на выставке шоколада. Де-
тям очень понравилось! 

Хочется пожелать прекрасной 
семье Мейер здоровья, любви и 
процветания.

Пятеро сыновей 
Надежды и Дениса 
Тереховых
У этой большой семьи непростая, 
но очень интересная история.

Надежда и Денис Тереховы из Измалковского района 
Липецкой области вместе уже двенадцать лет. 

Какие только испытания не прошел их брак! Однажды 
они чуть не разошлись...

В то время у Надежды и Дениса уже было двое детей - 
Владислав и Максим. К счастью, любовь и здравый смысл 
взяли верх. И к концу 2015 года семья объединилась. 

Супруги стали мечтать о дочери, но в 2016 году родился 
еще один сын - Кирилл.

Многодетная семья - большая ответственность. 

Тереховы занялись домашним хозяйством: купили корову, 
телят, птицу. 

Увы, испытания для семьи не закончились - в доме произо-
шел пожар. 

Надежда и Денис не сдались! Для восстановления жилья 
использовали материнский капитал. 

В 2018 году родился сын Илья. Через два года Надежда 
заключила социальный контракт, получила 250 тысяч ру-
блей и вместе с мужем организовала выездную торговлю 
продуктами - их автолавку всегда ждут жители отдаленных 
деревень.

А два года назад у Тереховых родился уже и пятый сын  - 
Анатолий. Сейчас семья получает все положенные им посо-
бия, в том числе по национальному проекту «Демография»  - 
выплату на третьего и последующих детей до трех лет.

Пятеро сыновей радуют родителей и дают стимул раз-
вивать свое дело. 

Супруги счастливы - и очень надеются, что все испытания 
остались в прошлом. 

 ■ НА ЗАМЕТКУ!

Как открытие детских садов 
влияет на демографию

Ясельная группа  
«Семицветиков»
в Архангельске. 

Сейчас в семье Мейер 
4 дочки. Скоро появится 

пятый ребенок.
Фото из семейного 

архива. 2021 г.

Семейство Тереховых: 
мама, папа и пятеро 

мальчишек.
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Материнский капитал вырастет!
В наступающем го-

ду главную меру под-
держки семей с детьми, 
материнский капитал, 
планируют увеличить. 
(На сколько именно - см.  
«Конкретно»).

Еще одна хорошая но-
вость: на днях Госдума 
приняла закон, кото-
рый упрощает процедуру 
оплаты образования де-
тей средствами материн-
ского капитала. Теперь 
родителям не нужно бу-
дет предоставлять в ПФР 
договор об оказании об-
разовательных услуг - 
направлять средства на 
оплату можно в режиме 
онлайн без лишних спра-
вок. Достаточно подать 
заявление о направлении 
средств маткапитала на 
оплату образования де-
тей. 

Еще один важный мо-
мент. С 1 января 2023 го-
да выплату из материн-
ского капитала можно 
будет оформить вне за-
висимости от очередно-
сти рождения ребенка. 
Такая выплата состав-
ляет один прожиточный 
минимум на ребенка в 
месяц, в этом году от 
11,3 тыс. до 30,8 тыс. 
рублей в зависимости 
от региона. Сейчас эту 
помощь могут получать 
только родители вторых 
детей.

 ■ ВАЖНО!

«Госуслуги» сами напомнят 
о ваших льготах

Благодаря стратегической инициативе «Социальное казна-
чейство» на сайте «Госуслуги» работает проактивное инфор-
мирование - это уведомления о том, какие выплаты и льготы 
положены человеку в определенных жизненных ситуациях. 
Например, если вы собираетесь или уже стали родителями.  

Чтобы уведомления приходили, надо заполнить согласие в 
личном кабинете «Госуслуг» в разделе «Документы», катего-
рия «Льготы и выплаты». Например, при рождении ребенка 
родителей уведомляют о возможности получить детские 
пособия и льготы с привязкой к региону его проживания. Св
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КОНКРЕТНО КАК ИЗМЕНИТСЯ 
МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ*

2022 год
В этом году размер выплаты 
варьируется от 524,5 тыс. рублей 
на первого и 693,1 тыс. рублей 
на второго ребенка, если вы 
не получали маткапитал ранее. 
Если же получали, то доплата 
составит 168,6 тыс. рублей 
на второго ребенка.

2023 год
Размер материнского капитала 
вырастет: до 589,5 тыс. рублей 
на первого ребенка и до 779 тыс. 
на второго. Если вы уже получали 
маткапитал на первенца, то размер 
выплаты на второго малыша 
будет 189,5 тыс. рублей.  

НА ЧТО МОЖНО НАПРАВИТЬ СЕЙЧАС?

Приобретение 
или строительство 
жилья

Ежемесячная 
выплата 
на второго 
ребенка 
до трех 
лет

Образование 
детей

Товары и услуги 
для социальной 
адаптации 
ребенка 
с инвалидностью

Формирование 
накопительной 
пенсии 
мамы

С 1 января 2023 года семьи 
с  доходом ниже двух 
прожиточных минимумов 
на человека смогут 
оформить ежемесячную 
выплату из средств 
маткапитала
 вне зависимости 
от очередности 
рождения ребенка. 

*Материнский (семейный) капитал - главная мера национального 
проекта «Демография» по поддержке семей с детьми.
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«Зачастую россияне откладыва-
ют рождение ребенка на потом - 
мол, сначала карьера, свой дом, 
потом уже дети. Но государство 
сейчас делает очень много для 
того, чтобы молодежь, решившая 
стать родителями, чувствовала се-
бя увереннее. 

В стране реализуется националь-
ный проект «Демография» - и бла-
годаря ему в городах всей России 
дополнительно открываются ясель-
ные группы для детей до трех лет. 

Это значит, дети смогут социали-
зироваться и получать дошкольное 
образование везде, где они бы ни 
жили. А родители, в том числе ма-
мы, могут спокойно решать вопрос 
с выходом на работу, находить вре-
мя на обучение.  

Законодательно разрешено 
принимать детей в сады начиная 
с двухмесячного возраста. Конеч-
но, родители стараются в первое 
время находиться с ребенком, поэ-
тому, как правило, в сады приводят 
малышей в возрасте от полутора 
до трех лет. 

Например, в Архангельской обла-
сти полностью обеспечена доступ-
ность дошкольного образования 
для детей этого возраста. 

В детском саду «Семицветик» 
создано девять групп для малы-
шей в возрасте до трех лет. В них 

занимаются почти 200 малышей. 
Самому юному «семицветику» все-
го один год и два месяца. У этих 
ребят отличаются и питание, и рас-
порядок пребывания в саду.

- Когда появился малыш, мы сра-
зу решили, что будем ходить в «Се-
мицветик». Нам повезло, что пред-
ложили новый корпус. Мы пошли в 
сад в полтора года, без адаптации 
с первого дня с удовольствием хо-
дим, - рассказала молодая мама 
Светлана Воропаева. - Я ребенка 
отдала так рано, чтобы у него был 
контакт со сверстниками, чтобы 
было больше общения. Вообще 
удивлена, что у нас в городе могут 
даже с нескольких месяцев взять 
детей.

«Семицветик» открылся в Архан-
гельске недавно - в январе 2022-го.

У детей в возрасте до трех лет 
свой режим питания и пребывания. 
И, конечно, от сотрудников детских 
садов такие малыши требуют боль-
ше внимания и заботы.

- Благодаря реализации нацио-

нальных проектов «Демография» 
и «Образование» мы планомерно 
увеличиваем количество детских 
садов и создаем самые современ-
ные условия для того, чтобы по-
мочь детям пройти такую важную 
социализацию, подготовиться к 
обучению в школе, обрести сво-
их первых друзей, - рассказал ми-
нистр образования Архангельской 
области Олег Русинов. - Действи-
тельно, сейчас особый акцент на 
устройство в сады детей в возрас-
те до трех лет. Конечно, для них 
нужны особые условия, предметно-
пространственная среда, подготов-
ленные наставники. Отмечу, что 
сегодня в детских садах каждый 
пятый воспитанник - это ребенок 
в возрасте до трех лет.

Всего в России рамках нацио-
нального проекта «Демография» 
планируется открыть 256,8 тыс. 
мест в яслях. За четыре года реа-
лизации национального проекта 
построено более 1,5 тыс. детских 
садов на 228 тыс. мест.

Светлана МЕЙЕР: 
Для нас 
помощь 
государства - 
серьезное 
подспорье
Многодетная мама 
из Саратовской 
области прекрасно 
разбирается во всех 
положенных ее семье 
выплатах и помогает 
разобраться другим.

У Светланы Мейер четверо де-
тей. И все девочки: Валерия (ей 14 
лет), Виктория (9 лет), Василиса 
(6 лет) и двухлетняя Виталина. В 
начале февраля следующего года 
ожидается радостное событие - в 
семье появится еще один малыш. 

- Честно говоря, я не думала, что 
у меня будет много детей, - улы-

бается Светлана (она настоящая 
красавица, посмотрите на фото!).  - 
Хотя и выросла с двумя братьями, 
да и мой муж был не единственным 
ребенком. А вот наши родители 
росли в очень больших «семейных 
гнездах». Так что, получается, мы 
с ними поддерживаем давние тра-
диции рода.

Светлана по образованию 
юрист. По ее признанию, знание 
законов очень помогает в жизни, 
в том числе, чтобы разобраться 
с положенными семейными льго-
тами. 

- Юридическое образование 
помогает понимать любой новый 
указ, знать свои права. У нас, на-
пример, в Саратовской области, 
очень много многодетных семей. 
И есть специальный чат в мессен-
джере, куда такие родители при-
ходят за консультацией - по много 
раз переспрашивают и уточняют: 
куда именно с какими документами 
обращаться. 

Светлана уже знает ответы на 
многие из вопросов.

- Сейчас много вопросов 
по новому универсально-
му пособию (подробнее 
о нем - см. стр.  вкладки), 
помогаем мамам и папам 
разобраться, - говорит 
Светлана.

И, конечно же, она зна-
ет все положенные лично 
ей льготы. Материнский 
капитал семья потратила 
на покупку дома. После 
рождения третьей дочки 
получили местный мат-
капитал, областной - его 
планируют потратить на 
учебу старшей дочери. 
Семья получила в соб-
ственность земельный участок, 
получает все положенные им ме-
ры поддержки.

- Для нашей семьи помощь от 
государства - очень хорошее, 
серьезное подспорье, - объясня-
ет Светлана. - И я спокойна за 
завтрашний день. Я же сейчас 
практически все время в декре-
те. У мужа не слишком большая 

зарплата, папа у нас сварщик, 
наладчик машин, очень «рука-
стый», все в доме умеет делать 
сам. 

Несмотря на занятость, Свет-
лана не забывает и про культур-
ную жизнь семьи.

- Стараемся не засиживаться 
дома. Обязательно берем всех 
детей на выставки, экскурсии,  - 

рассказывает многодетная ма-
ма.  - На осенних каникулах были 
в краеведческом музее, недав-
но  - на выставке шоколада. Де-
тям очень понравилось! 

Хочется пожелать прекрасной 
семье Мейер здоровья, любви и 
процветания.

Пятеро сыновей 
Надежды и Дениса 
Тереховых
У этой большой семьи непростая, 
но очень интересная история.

Надежда и Денис Тереховы из Измалковского района 
Липецкой области вместе уже двенадцать лет. 

Какие только испытания не прошел их брак! Однажды 
они чуть не разошлись...

В то время у Надежды и Дениса уже было двое детей - 
Владислав и Максим. К счастью, любовь и здравый смысл 
взяли верх. И к концу 2015 года семья объединилась. 

Супруги стали мечтать о дочери, но в 2016 году родился 
еще один сын - Кирилл.

Многодетная семья - большая ответственность. 

Тереховы занялись домашним хозяйством: купили корову, 
телят, птицу. 

Увы, испытания для семьи не закончились - в доме произо-
шел пожар. 

Надежда и Денис не сдались! Для восстановления жилья 
использовали материнский капитал. 

В 2018 году родился сын Илья. Через два года Надежда 
заключила социальный контракт, получила 250 тысяч ру-
блей и вместе с мужем организовала выездную торговлю 
продуктами - их автолавку всегда ждут жители отдаленных 
деревень.

А два года назад у Тереховых родился уже и пятый сын  - 
Анатолий. Сейчас семья получает все положенные им посо-
бия, в том числе по национальному проекту «Демография»  - 
выплату на третьего и последующих детей до трех лет.

Пятеро сыновей радуют родителей и дают стимул раз-
вивать свое дело. 

Супруги счастливы - и очень надеются, что все испытания 
остались в прошлом. 

 ■ НА ЗАМЕТКУ!

Как открытие детских садов 
влияет на демографию

Ясельная группа  
«Семицветиков»
в Архангельске. 

Сейчас в семье Мейер 
4 дочки. Скоро появится 

пятый ребенок.
Фото из семейного 

архива. 2021 г.

Семейство Тереховых: 
мама, папа и пятеро 

мальчишек.
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Сейчас средний возраст 
рождения первого ребенка в 
РФ составляет 28 лет. А к 
2030-му этот показатель мо-
жет сдвинуться к 30 годам.

Кто-то может сказать - 
так это общемировая тен-
денция. И она вроде как мо-
жет гарантировать более 
осознанное родительство…

Но, увы, это не так. С воз-
растом шансов на счастли-
вое материнство и отцовство 
становится только меньше. 
Информируя о возможностях 
национального проекта «Де-
мография», эксперты расска-
зывают о ценности и важно-
сти здорового образа жизни, 
в том числе репродуктивного 
здоровья, и объясняют, поче-
му оптимальный возраст для 
рождения первых детей 19 - 
24 года. 

1. 30 - 35 ЛЕТ - 
ОПАСНЫЙ РУБЕЖ

Многие в курсе, что с 
возрастом у женщин может 
снижаться выработка и яй-
цеклеток, и гормонов, не-
обходимых для наступления 
беременности и ее нормаль-
ного течения.

Примерно в 35 лет способ-
ность к зачатию у женщины 
снижается. В это же время 
вероятно появление различ-
ных неполадок в организме, 
в том числе миомы матки и 
эндометриоза.

По статистике, эндоме-
триозом страдает каждая де-
сятая женщина, в половине 
случаев он создает проблемы 
при зачатии и как минимум в 
25% приводит к бесплодию.

- Поздний репродук-
тивный возраст - после 35 
лет,  - рассказала профессор, 
врач  - акушер-гинеколог, 
заместитель директора На-
ционального медицинского 
исследовательского центра 
акушерства, гинекологии и 
перинатологии им. В. И. Ку-
лакова Минздрава России, 
главный внештатный специ-
алист Минздрава России по 

репродуктивному здоровью 
женщин Наталия Долгушина. 
- В это время женщины уже 
имеют большое количество 
соматических и гинекологи-
ческих заболеваний. Поэто-
му вероятность наступления 
беременности, достигнутой 
как естественным путем, так 
и в результате вспомогатель-
ных репродуктивных техно-
логий после 35 лет стреми-
тельно снижается: примерно 
на 5% каждый год. 

Угасание репродуктив-
ной функции начинает-
ся уже в 30 лет, к 35 годам 
ста новится значимым для 
 деторождения, а к 37 - 38 
годам приобретает внуши-
тельные масштабы, и есте-

ственное зачатие может 
стать проблемой.

И стоит задуматься: а 
сколько детей вы хотите? Ес-
ли к 30 годам родится пер-
вый малыш, то шансы, что у 
него будут братья и сестры, 
полноценная большая семья, 
малы…

2. ЗДОРОВЬЕ МАЛЫША 
ЗАВИСИТ ОТ ВОЗРАСТА 
МАМЫ

Кроме того, возраст роди-
телей может увеличить риск, 
что малыш родится не вполне 
здоровым. 

- У пациенток старше 35 
лет увеличивается риск хро-
мосомных аномалий яйце-
клеток и, как следствие, эм-

брионов,  - приводит цифры 
Наталия Долгушина. - Это 
снижает вероятность на-
ступления беременности и 
увеличивает риск рождения 
детей с хромосомными и ген-
ными заболеваниями. После 
40 лет вероятность получения 
эмбриона с нормальным на-
бором хромосом не достигает 
и 10 - 20%, а вероятность его 
имплантации не превышает 
10 - 15%.

3. ВОЗРАСТ ПАПЫ 
ТОЖЕ ВАЖЕН!

Социологи отслеживают 
тенденцию: некоторые рос-

сийские мужчины тоже не 
торопятся с рождением де-
тей и откладывают это со-
бытие на возраст старше 35 
лет. Процессы старения у 
мужчин тоже сказываются 
на способности к деторож-
дению - хотя и в меньшей 
степени, чем у слабого пола.

Но! С возрастом у мужчин 
снижается качество семен-
ной жидкости. Начальные 
изменения обнаруживаются 
уже в 30 лет, возрастают в 40 
и особенно заметны после 
50 лет. 

- На протяжении мно-
гих лет считалось, что бес-
плодие в большей степени 
связано с проблемами в ре-
продуктивной системе жен-
щины,  - объясняет Наталия 
Долгушина. - Однако иссле-
дования последних лет дока-
зали, что мужской фактор за-
нимает 40 - 50% в структуре 
причин бесплодия. Мужской 
фактор бесплодия может 
проявляться множеством 
различных нарушений, вы-
зывающих изменение числа 
сперматозоидов, их морфо-
логии, генетики и функции. 
К сожалению, за последние 
десятилетия у мужчин отме-
чается ухудшение параме-
тров спермы. Было проведе-
но исследование, в котором 
в период с 1938 г. по 1990 г. 
были оценены качественные 
и количественные показа-
тели спермограммы у поч-
ти 15 тысяч здоровых муж-
чин из разных стран мира 
в возрасте от 17 до 64 лет, 
и было выявлено, что кон-
центрация сперматозоидов 
за указанный период време-
ни снизилась почти в 2 раза. 
Конечно, это прежде всего 
связано с влиянием неблаго-
приятных факторов внешней 
среды, вредными привычка-
ми, ожирением, различными 
заболеваниями.

Чем старше возраст роди-
телей, тем выше шанс, что у 
ребенка могут быть генети-
ческие заболевания.

Веские причины не откладывать 
рождение ребенка «на потом»

Почему не стоит 
тянуть с тем, 
чтобы стать 
мамой и папой
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И стоит всерьез 
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детей должно быть 

в счастливой семье?
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КОМПЕТЕНТНО

ВАЖНЫЙ 
ДОВОД: 
СЕМЕЙНАЯ 
ИПОТЕКА 
ДО 6%

Программа «Семейная ипотека» - 
одна из возможностей 
национального проекта 
«Демография». 
Она помогает семьям с детьми 
купить жилье по льготной ставке - 
до 6 % годовых в течение всего 
срока ипотеки. 
По условиям программы
право на оформление 
ипотечного кредита по льготной 
ставке имеют семьи, 
где ребенок появился 
после 1 января 2018 года.

Семейная ипотека подходит 
для покупки недвижимости 
на первичном рынке. 
Это может быть квартира 
(или дом с участком) 
на этапе строительства или 
уже готовое жилье. Главное, 
чтобы сделка оформлялась 
с застройщиком. Также 
можно построить частный 
дом или приобрести 
земельный участок для 
дальнейшего строительства 
на нем своего дома.

Предусмотрены максимальные размеры 
кредита: для Москвы, Санкт-Петербурга, 
Московской и Ленинградской областей - 
12 млн рублей, для других регионов - 
6 млн рублей. 
Воспользоваться программой можно 
до 1 июля 2024 года. Кстати, в качестве 
первоначального взноса можно 
использовать материнский капитал. 

Подробности 
о семейной
ипотеке 
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Юрий 
МАЙБОРОДА

Высокопостав-
ленный американ-
ский чиновник по-
пался на воровстве 
вещей в аэропорту.

Сэм Бринтон за-
нимает важную долж-
ность в управлении 
ядерной энергетики 
США, он отвечает за 
утилизацию ядерного 
топлива. Но о его до-
стижениях по службе 
американские СМИ 
пишут редко, зато в 
изобилии публикуют 
фотографии лысого 
мужчины (иногда с 
усами и бородкой, а 
иногда и без таковых) 
в женских платьях и с 
ярким макияжем. Де-
ло в том, что чиновник 
так и не определил-

ся со своим полом и 
предпочитает, чтобы к 
нему обращались во 
множественном чис-
ле - «они/их».

А на днях высоко-
поставленный адепт 
нетрадиционных цен-

ностей стал еще и 
героем криминальной 
хроники. Выяснилось, 
что пару месяцев на-
зад, прилетев в Мин-
неаполис, он унес с 
багажной ленты чу-
жой чемодан стоимо-
стью $3000 (180 ты-
сяч рублей). Когда 
после просмотра ка-
мер видеонаблюде-
ния все выяснилось, 
Бринтон пытался от-
пираться, но позже 
признал, что присво-
ил себе и чемодан, 
и его содержимое. 
Чиновника уже от-
правили в неоплачи-
ваемый отпуск, а дело 
передали в суд. Если 
Бринтона признают 
виновным в краже, 
то ему может грозить 
до пяти лет лишения 
свободы.

ЧП

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Людмила ПЛОТНИКОВА

Пассажир пропустил 
свой рейс  
из-за неожиданной 
находки в чемодане. 

Дело было в Нью-Йорке. Амери-
канец, отправлявшийся из аэро-
порта имени Кеннеди во Флори-
ду, сдал на стойке регистрации 
свой чемодан. Как и положено, 
затем багаж в целях проверки на 
наличие в нем запрещенных к про-
возу на борту самолета вещей 
был просвечен на рентгеновском 
аппарате.

Сотрудники служб безопасно-
сти одного из крупнейших аэро-
портов в мире, проводившие эту 
процедуру, были немало удивлены. 
За годы своей работы они чего 
только не находили в чемоданах, 

но вот кошачий силуэт на экране 
монитора разглядели впервые.

Разумеется, чемодан немедлен-
но вскрыли. Животное равнодуш-
но продолжало нежиться в куче 
вещей.

Пассажир от знакомства с кош-
кой и тем более намерения про-
везти ее контрабандой немедлен-
но открестился. Более того, он 
заявил, что домашних животных у 
него отродясь не было. После ско-
рого расследования выяснилось, 
что хвостатый нелегал принадле-
жит соседу пассажира по дому. 
Скорее всего, кот незаметно за-
брался в чемодан в день вылета.

За кота можно только порадо-
ваться: если бы не бдительность 
досмотра, животное могло бы 
задохнуться в чемодане. А вот 
пассажиру не повезло: пока шло 
разбирательство, его рейс улетел.

Алена МАРТЫНОВА

Актриса Наталия 
Стешенко скончалась 
в своей московской 
квартире при странных 
обстоятельствах.

Стешенко снималась в 
сериалах «Лига обманутых 
жен» и «Инспектор Купер». 
Тело 37-летней женщины в 
ее квартире на Ростовской 
набережной в Москве обна-
ружил девятилетний сын. 
Перепуганный мальчик 
попросил соседей вызвать 
скорую, но прибывшим 
медикам оставалось лишь 
констатировать смерть.

- Известно лишь, что ей 
стало плохо, приехала не-
отложка. Но Наталия ско-
ропостижно скончалась. 
Эта информация повергла 
нас в шок, - рассказали в 
Театре Луны, где служила 
актриса.

Синяков, побоев и дру-
гих следов насилия при 
первичном осмотре на те-
ле не обнаружено: скорее 
всего, криминала тут нет. 
Однако ясности это не 
прибавляет. От чего вдруг 
умерла молодая женщи-
на, которая не жаловалась 
на здоровье, еще предсто-
ит установить специали-
стам. В эту субботу, 3 де-
кабря, Наталия должна 
была отмечать свой 38-й 
день рождения...

Про Стешенко из-
вестно не так уж много. 
В СМИ ее окрестили 
«Мисс Казахстан-2000», 
однако это не так. 
15-летняя Наташа дей-
ствительно принимала 
участие в конкурсе кра-
соты, но призовых мест 
не заняла: тогда победила 
другая девушка - Маргарита 
Кравцова.

Переехав в Москву, Сте-
шенко отучилась во ВГИКе 
и устроилась в Театр Луны, 
где до последнего блистала 
в роли богини Таис в спек-
такле «Таис сияющая». А 
вот о личной жизни актри-
сы известно больше: по дан-
ным «КП», она была заму-
жем за бывшим депутатом 
Госдумы, эксцентричным 
бизнесменом-миллионером 
и кинопродюсером Влади-
миром Семаго, который на 
37 лет старше. Впрочем, о его 
состоянии в последние годы 
писали с приставкой «экс»: 

мол, с бизнесом (Семаго 
владел компанией «Энерго-
пром»), как и с политической 
карьерой, ему пришлось рас-
статься. Сам Семаго как-то 
назвал себя «пенсионером, 
гетеросексуалом, имеющим 
солидный жизненный опыт».

С супругом Наталия не раз 
появлялась на красных до-
рожках, в том числе Москов-
ского кинофестиваля: пара 
позировала фотографам, 
ничуть не смущаясь разни-
цы ни в возрасте, ни в росте 
(молодая жена была на го-
лову выше). Однако в соц-
сетях актрисы нет ни одной 
фотографии с мужем, лишь  
с сыном Вовой, названным 

в его честь. Не исключено, 
что супруги уже не жили 
вместе. Сам Семаго никаких 
комментариев о смерти На-
талии не дает.

- Мне ничего не известно, - 
кратко ответил он на звонок 
«КП» и положил трубку.

Наталия близко дружила с 
актрисой и звездой «Ледни-
кового периода» Ольгой Кузь-
миной. Но и у нее информа-
ции мало.

- Я знаю, что сын Наташи 
сейчас вместе со всей семьей. 
С ним родственники. Причи-
ны смерти пока неизвестны, 
ждем результатов, - сообщи-
ла «КП» Кузьмина.

Семью Стешенко словно 
преследует злой рок. В соцсе-
тях актриса делилась, что до 
сих пор не может смириться 
со смертью младшего брата, 
который скончался в 2017 го-
ду, не дожив до 30 лет.
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Наталия была на 37 лет моложе и на голову выше мужа.  
Это фото 2011 года, супругов давно не видели 
вместе - по всей видимости, они расстались.

Жену миллионера и участницу 
конкурса «Мисс Казахстан» 
нашли мертвой

Муж семь лет жил с двумя 
женами, а потом схватился 

за нож: историю убийства 
«Мисс Кузбасс» читайте 

на сайте KP.RU
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На снимках виновник 
инцидента - кот 

по кличке Смелс (Нюхач) - 
под рентгеном и анфас.
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В правительстве 
США Бринтон 

отвечает 
не только 

за утилизацию 
ядерных отходов, 
но и за гендерное 

разнообразие. 

 ■ ТРЕВОГА

А ну-ка отдавай свой чемоданчик!
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И никто не разберет, 
как в багаж пробрался 
наглый рыжий кот
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 ■ РАСКЛАДЫ

Сергей КИРИЛЛОВ

Чемпионат мира в Катаре 
разжигает страсти 
по всему миру.

Сборная Аргентины выи-
грала свой третий групповой 
матч у поляков (2:0) и вы-
шла в плей-офф с первого 
места. И это несмотря на то 
что Лионель Месси не смог 
реализовать пенальти. Видно, 
что на нем лежит огромный груз 
ответственности, ведь от его ко-
манды ждут только победы. А для 
самого 35-летнего футболиста это 
уже пятый, и последний, ЧМ, где 
он может выиграть Кубок мира 
и встать вровень с Марадоной. 
Но как же сложно это сделать, ког-
да каждый твой шаг находится под 
микроскопом. И даже вне поля.

Дело в том, что еще после второй 
игры Аргентины с Мексикой (2:0) 
в соцсетях появилось видео из раз-
девалки аргентинцев, которое вы-
ложил кто-то из партнеров Месси. 
На нем видно, что Лео стоит но-
гой на футболке игрока сборной 
Мексики, которой с ним кто-то 
обменялся после матча. На этот 
эпизод, наверное, никто бы не об-
ратил внимания, если бы не реак-
ция знаменитого мексиканского 
боксера Сауля Альвареса по про-
звищу Канело.

«Вы видели, как Месси вытирал 
пол нашей футболкой и флагом? 
Молю Бога, чтобы я не наткнулся 
на него!» - написал Канело в Твит-
тере.

И тут пошло-поехало. Сначала 
за Месси вступились его партне-
ры по команде, другие известные 
футболисты. А потом подошла 
и тяжелая артиллерия. За Малы-
ша встал горой сам Майк Тайсон, 
написав в соцсетях, что если Аль-
варес и дальше будет нападать 
на Месси, то ему придется трях-
нуть стариной и выйти на ринг 
против мексиканца.

Альварес тут понял, что его за-
несло слишком далеко, и пошел 
мириться.

«Я сделал неуместные коммен-
тарии, за которые хочу извинить-

ся перед Месси и народом Арген-
тины. Каждый день мы узнаем 
что-то новое, в этот раз была моя 
очередь», - написал боксер в соц-
сетях.

А тут и сам Месси дал разъяс-
нения этому эпизоду.

«Это было недоразумение. Лю-
бому, кто знает меня, известно, 
что с моей стороны нет неуважи-
тельного отношения. Это разде-
валка, вещи разбросаны после 
игры. Мне не за что извиняться, 
потому что я не проявляю неу-
важения к народу Мексики или 
к футболке», - прокомментировал 
аргентинец.

Все, мир? Настоящие футболь-
ные битвы на ЧМ только начи-
наются.

Денис АКИНИН

Василий Вакуленко 
рассказал «КП» о своих 
планах в организации 
боксерских поединков.

Первый турнир Gazfight прошел больше 
полутора лет назад. Тогда Дмитрий Ку-
дряшов проиграл Евгению Романову, 
а главное - Баста превратился из репера 
в промоутера. После турнира Василий 
Вакуленко с воодушевление говорил 
про развитие бокса и своей лиги. А по-
том - долгая боксерская тишина.

И вот новый заход.
- Обязательно сделаем новый Gazfight, 

как только найдем деньги, чтобы про-
вести не мошенническую ерунду, а дей-
ствительно достойный турнир, который 
бы соответствовал первому. В том числе 
и качеством картинки, и качеством боев. 
Для нас главным является не количество, 
а качество. Наше творческое объедине-
ние провело огромное количество успеш-
ных массовых концертов. Мы делали все 
под ключ. Так что опыт у нас здесь колос-
сальный. Для нас не было сверхтрудом 
организовать все это, чтобы получить 
хороший результат по рейтингам.

- Есть бой мечты, вокруг которого 
хотелось бы организовать Gazfight?

- Еще раз Бивол - Канело.
- А реванш интересен?
- Я не знаю. У Димы спрашивал, 

он так и не ответил. Ну интерес-
но было бы.

- Но больше мечтают о по-
единке Бивол - Бетербиев.

- Это бой другого порядка. Это 
космический уровень, а Бивол - 
Канело 2 - легендарный.

- А что круче?
- Это разные категории. Если 

посмотреть бой Роя Джонса 
с кем-либо  - это легендарный. 
А космический, когда люди де-
монстрируют набор высоты, за-
воевывают высоты. Я вспоми-

нал, как лет пять назад я брал интервью 
у знаменитого тренера Фредди Роуча, 
и он мне все уши прожужжал насчет Ди-
мы Бивола. Сказал, что он будет сверх-
чемпионом. Так и получилось.

- Будете ли смотреть поединок 
Тайсона Фьюри и Дерека Чисоры 
3 декабря и как вы его назовете?

- Это будет парк развлечений.

Спорт

Польша хотя и  проиграла 
Аргентине (0:2), тоже вышла 
плей-офф ЧМ-2022 со второ-
го места. Здесь Левандовски 
и Ко помог результат сенсаци-
онного матча Саудовская Ара-
вия  - Мексика (1:2). Правда, 
поляки попали в 1/8 финала на 
действующих чемпионов мира 
французов. И настоящим везе-
нием это не назовешь.

Ну а Аргентина теперь встре-
тится в первом раунде плей-
офф с Австралией. И фаворит 
в этом противостоянии ясен. 

А  дальше по сетке команда 
Месси попадает на победите-
ля игры Нидерланды - США…

Еще в одной паре встретятся 
Англия и Сенегал. А вот в чет-
вертьфинале родоначальников 
футбола (если они пройдут се-
негальцев) будут, скорее всего, 
ждать действующие чемпионы 
мира - французы. Так что топ-
команды скоро начнут выбивать 
друг друга.

Кстати, перед стартом ЧМ-
2022 суперкомпьютер компа-
нии BCA Research предсказал, 

что победителем турнира ста-
нет Аргентина. Исследование 
было основано на статистике 
футболистов из игры EA Sport 
FIFA, а еще на выборке из 192 
игр группового этапа и 64 раун-
дов плей-офф, ЧМ 2006, 2010, 
2014 и 2018 годов.

После выхода аргентинцев из 
группы с первого места у ис-
кусственного разума, болею-
щего за Месси, есть повод для 
маленького праздника. Ждем 
полного торжества нечелове-
ческого мозга?
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Месси (№ 10) наступил 
на футболку игрока сборной 

Мексики, и мексиканец Сауль 
Альварес (слева) завелся.

Баста (слева) 
спел живьем перед чемпионским 

боем Дмитрия Бивола (справа) 
против Рамиреса.
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Рэпер Баста:
Я бы хотел 
организовать бой 
Бивол - Альварес
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Все новости 
спорта -

на KP.RU/
sports

За Месси заступился 
даже Майк Тайсон
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Хорошо, 
что пока 
в футбол 

играют люди, 
а не роботы.

Искусственный разум ставит на Аргентину
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Праздник чувствуется в каждой де-
тали мини-платья Кристины. 
Дополняют образ блестящая ткань, 

россыпь камней на плечах, колготки в 
сетку.

На стиле

Инна ФЕДОТОВА

Яркие детали сделают интересным 
и актуальным надоевший наряд.

В последние недели декабря интернет-
магазины и швейные ателье перегружены 
заказами - не так-то просто купить или 
заказать обновку. Как вариант мож-
но перебрать гардероб и добавить па-
ру новых деталей к любимому наряду, 

чтобы создать актуальный 
праздничный образ. Но 
что сейчас считает-
ся модным? На при-

мере праздничных об-
разов наших звезд об 

этом «КП» расска-
зала стилист Юлия 

КАЗАКОВА.

Читайте 
на сайте: 
Собчак 
купила 
виллу 
за $47 млн
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❶  Платье-сетка: можно и мини, и макси. Акту-
альны лонгсливы (то есть наряды с длинными 
рукавами) с сетками, усыпанными кристаллами.

❷ Брючные или пижамные костюмы с россыпью 
камней.

❸ Платья с разрезами или геометрическими вы-
резами. Длина - мини или миди.

❹ Брючные костюмы, платья, корсеты или топ 
и юбка с пушистыми страусиными перьями.

❺ Если ваш наряд без перьев и кристаллов, 
дополните образ красивой обувью. Хорошо 

будут смотреться нарядные туфли, босоножки со 
стразами и декоративными элементами: кисточками 
из перьев, двойными бантами с кристаллами или 
из металлизированной кожи.

❻ Строгий черный цвет в фаворе. Также акту-
альны серебристый, белый, золотой, яркий 

розовый или фуксия. Если вы хотите выбрать наряд 
для встречи года Кролика согласно восточному го-
роскопу, то ориентируйтесь на черный, золотой, бе-
жевый, голубой. Ткани легкие, воздушные, мягкие, 
струящиеся, модели без вычурности, комфортные.

Ольга отрепетировала новогоднюю 
вечеринку в нежно-голубом пла-
тье. Этот цвет - фаворит Водяного 
Кролика. Обратите внимание на 
декор - браслеты и кольца поверх 

креативных рукавов-перчаток.

Звезда сериала 
«Тест на беремен-

ность» Лянка Грыу 
в классической 

двойке: белый 
верх, черный 

низ. Воздуш-
ная блуз-
ка с от-
крытыми 
плечами - 
самый лег-

кий способ 
сделать образ 

чувственным, 
не прибегая к 
штампам в виде 
декольте и мини. 
Брюки-клеш до-
полняют отлич-

ный комплект для 
новогодней диско-
теки.

Наталья Ионова нашла идеальный 
новогодний костюм - он по-
шит из очень легкого не-
мнущегося материала. 
Верхний слой напоминает 
мелкие рыбьи чешуйки - в 
свете новогодних гирлянд 
они будут переливаться. 
Отличный вариант и для 
офисного вечера, и для 
праздника в кругу семьи. 
Удлиненный пиджак 
с рукавами креатив-
ного кроя носят и 
с лосинами, и с 
брюками, и с 
юбками.

Оперная певица Аида Гарифуллина в наряде, 
сшитом специально для нее, - модель про-
стая, но струящийся шелк делает ее изящной. 
Главная задача - купить декор в виде перьев, а 
пришьют их в любом ателье. А вот элементы из 
меха будут неуместны - Кролик расстроится.

Филипп Киркоров демонстрирует отличный 
мужской вариант карнавального костюма - это 
для тех мужчин, у кого жены шьют и не ис-
портят пиджак и брюки.

Певица Юлианна Караулова (на фото 
она справа) и телеведущая, участница 
«Ледникового периода» Алла Михеева на-
рядились на вечеринку блестяще во всех 
смыслах. Серебристый и золотой - мод-
ные и праздничные варианты. Платья, 
расшитые пайетками, - отличный вари-
ант для тех, кто хочет выглядеть нарядно 
и эффектно, но не хочет заморачиваться 
над деталями. Эти платья лаконичны и 
самодостаточны - дальше себя можно 
не украшать.

Струящаяся 
Лянка Грыу

Бузова в перчатках

Глюк'оZа в чешуе

Орбакайте 
в сверкающем мини

Блестящие Михеева 
и Караулова

В чем встречать 2023-й:

Время пришивать камни

До Нового 
года осталось 

29 дней
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Юля в трендовой сетке с кристаллами. 
Певица выбрала мелкую сетку, но мож-
но приобрести накидки с ячейками 
любого размера.
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Сетчатая Савичева

Пернатая Аида 
и Киркоров

 Платье-сетка: можно и мини, и макси. Акту-

КОРОТКО О МОДНОМ
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Сергей КИРИЛЛОВ

Чемпионат мира в Катаре 
разжигает страсти 
по всему миру.

Сборная Аргентины выи-
грала свой третий групповой 
матч у поляков (2:0) и вы-
шла в плей-офф с первого 
места. И это несмотря на то 
что Лионель Месси не смог 
реализовать пенальти. Видно, 
что на нем лежит огромный груз 
ответственности, ведь от его ко-
манды ждут только победы. А для 
самого 35-летнего футболиста это 
уже пятый, и последний, ЧМ, где 
он может выиграть Кубок мира 
и встать вровень с Марадоной. 
Но как же сложно это сделать, ког-
да каждый твой шаг находится под 
микроскопом. И даже вне поля.

Дело в том, что еще после второй 
игры Аргентины с Мексикой (2:0) 
в соцсетях появилось видео из раз-
девалки аргентинцев, которое вы-
ложил кто-то из партнеров Месси. 
На нем видно, что Лео стоит но-
гой на футболке игрока сборной 
Мексики, которой с ним кто-то 
обменялся после матча. На этот 
эпизод, наверное, никто бы не об-
ратил внимания, если бы не реак-
ция знаменитого мексиканского 
боксера Сауля Альвареса по про-
звищу Канело.

«Вы видели, как Месси вытирал 
пол нашей футболкой и флагом? 
Молю Бога, чтобы я не наткнулся 
на него!» - написал Канело в Твит-
тере.

И тут пошло-поехало. Сначала 
за Месси вступились его партне-
ры по команде, другие известные 
футболисты. А потом подошла 
и тяжелая артиллерия. За Малы-
ша встал горой сам Майк Тайсон, 
написав в соцсетях, что если Аль-
варес и дальше будет нападать 
на Месси, то ему придется трях-
нуть стариной и выйти на ринг 
против мексиканца.

Альварес тут понял, что его за-
несло слишком далеко, и пошел 
мириться.

«Я сделал неуместные коммен-
тарии, за которые хочу извинить-

ся перед Месси и народом Арген-
тины. Каждый день мы узнаем 
что-то новое, в этот раз была моя 
очередь», - написал боксер в соц-
сетях.

А тут и сам Месси дал разъяс-
нения этому эпизоду.

«Это было недоразумение. Лю-
бому, кто знает меня, известно, 
что с моей стороны нет неуважи-
тельного отношения. Это разде-
валка, вещи разбросаны после 
игры. Мне не за что извиняться, 
потому что я не проявляю неу-
важения к народу Мексики или 
к футболке», - прокомментировал 
аргентинец.

Все, мир? Настоящие футболь-
ные битвы на ЧМ только начи-
наются.

Денис АКИНИН

Василий Вакуленко 
рассказал «КП» о своих 
планах в организации 
боксерских поединков.

Первый турнир Gazfight прошел больше 
полутора лет назад. Тогда Дмитрий Ку-
дряшов проиграл Евгению Романову, 
а главное - Баста превратился из репера 
в промоутера. После турнира Василий 
Вакуленко с воодушевление говорил 
про развитие бокса и своей лиги. А по-
том - долгая боксерская тишина.

И вот новый заход.
- Обязательно сделаем новый Gazfight, 

как только найдем деньги, чтобы про-
вести не мошенническую ерунду, а дей-
ствительно достойный турнир, который 
бы соответствовал первому. В том числе 
и качеством картинки, и качеством боев. 
Для нас главным является не количество, 
а качество. Наше творческое объедине-
ние провело огромное количество успеш-
ных массовых концертов. Мы делали все 
под ключ. Так что опыт у нас здесь колос-
сальный. Для нас не было сверхтрудом 
организовать все это, чтобы получить 
хороший результат по рейтингам.

- Есть бой мечты, вокруг которого 
хотелось бы организовать Gazfight?

- Еще раз Бивол - Канело.
- А реванш интересен?
- Я не знаю. У Димы спрашивал, 

он так и не ответил. Ну интерес-
но было бы.

- Но больше мечтают о по-
единке Бивол - Бетербиев.

- Это бой другого порядка. Это 
космический уровень, а Бивол - 
Канело 2 - легендарный.

- А что круче?
- Это разные категории. Если 

посмотреть бой Роя Джонса 
с кем-либо  - это легендарный. 
А космический, когда люди де-
монстрируют набор высоты, за-
воевывают высоты. Я вспоми-

нал, как лет пять назад я брал интервью 
у знаменитого тренера Фредди Роуча, 
и он мне все уши прожужжал насчет Ди-
мы Бивола. Сказал, что он будет сверх-
чемпионом. Так и получилось.

- Будете ли смотреть поединок 
Тайсона Фьюри и Дерека Чисоры 
3 декабря и как вы его назовете?

- Это будет парк развлечений.

Спорт

Польша хотя и  проиграла 
Аргентине (0:2), тоже вышла 
плей-офф ЧМ-2022 со второ-
го места. Здесь Левандовски 
и Ко помог результат сенсаци-
онного матча Саудовская Ара-
вия  - Мексика (1:2). Правда, 
поляки попали в 1/8 финала на 
действующих чемпионов мира 
французов. И настоящим везе-
нием это не назовешь.

Ну а Аргентина теперь встре-
тится в первом раунде плей-
офф с Австралией. И фаворит 
в этом противостоянии ясен. 

А  дальше по сетке команда 
Месси попадает на победите-
ля игры Нидерланды - США…

Еще в одной паре встретятся 
Англия и Сенегал. А вот в чет-
вертьфинале родоначальников 
футбола (если они пройдут се-
негальцев) будут, скорее всего, 
ждать действующие чемпионы 
мира - французы. Так что топ-
команды скоро начнут выбивать 
друг друга.

Кстати, перед стартом ЧМ-
2022 суперкомпьютер компа-
нии BCA Research предсказал, 

что победителем турнира ста-
нет Аргентина. Исследование 
было основано на статистике 
футболистов из игры EA Sport 
FIFA, а еще на выборке из 192 
игр группового этапа и 64 раун-
дов плей-офф, ЧМ 2006, 2010, 
2014 и 2018 годов.

После выхода аргентинцев из 
группы с первого места у ис-
кусственного разума, болею-
щего за Месси, есть повод для 
маленького праздника. Ждем 
полного торжества нечелове-
ческого мозга?
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Месси (№ 10) наступил 
на футболку игрока сборной 

Мексики, и мексиканец Сауль 
Альварес (слева) завелся.

Баста (слева) 
спел живьем перед чемпионским 

боем Дмитрия Бивола (справа) 
против Рамиреса.
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Рэпер Баста:
Я бы хотел 
организовать бой 
Бивол - Альварес

Со
цс

ет
и

Все новости 
спорта -

на KP.RU/
sports

За Месси заступился 
даже Майк Тайсон
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Хорошо, 
что пока 
в футбол 

играют люди, 
а не роботы.

Искусственный разум ставит на Аргентину
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

В Германии выражение 
«отечест венный автомо-
биль» не считается руга-
тельным.

�  �  �
Из выступления подсу-

димого в зале суда:
- У нас в стране право-

судие или что? За что я 
деньги плачу?

�  �  �
- Почему ты плачешь?
- Я мужик, я не должен 

перед тобой отчитываться!
�  �  �

Мозг человека устроен 
удивительным образом. 
Он работает постоянно 
с момента рождения до 
момента покупки смарт-
фона.

�  �  �
Цены на алкоголь подни-

мают, чтобы люди меньше 
пили, на сигареты - чтобы 
меньше курили. Интересно, 
а с какой целью поднимают 
плату за ЖКХ?

�  �  �
Если в биатлоне 

штрафной круг 150 ме-
тров заменить на штраф-
ную стопку 150 мл, то 
смотреть станет значи-
тельно интереснее.

�  �  �
- Я вижу, капитан, у вас 

плохое настроение. Что-
нибудь случилось?

- Я выиграл главный приз 
в телевизионном конкурсе.

- Так это же хорошо!
- Кому как! Второй и тре-

тий - денежные, а первый 
- туристическая поездка на 
нашем теплоходе.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Александра ГРОМОВА, Пермь:
- Работаю экономистом в нефтегазовом 

машиностроении, люблю изучать 
историю России. Не мечтаю, 

а ставлю перед собой 
цели и достигаю их.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- В этом образе гармонично все, 

кроме длины платья. Платье-
рубашка в своем жанре требует 

длины хотя бы на две ладони ниже, 
чем у Александры. Критерий прост, 

и мы видим его в этом кадре: в позиции 
сидя оно должно оставаться платьем, 

не превращаясь в рубашку 
и не демонстрируя ни сантиметра нижнего белья.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 

«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, 

стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 

сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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В какой столице поставили 
памятник землепроходцу Се-
мену Дежневу с женой? 8. 
Какая лошадь практически 
спасла жизнь Петру Велико-
му в Полтавской битве? 9. 
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Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 
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в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» - КАЛИНИНГРАД»
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ночью днем
Калининград  -3… -2  -1… 0

Советск  -2… -1  -1… 0

Балтийск  0… +1  +1… +2
Правдинск  -2… -1  -1… +1
Светлогорск  0 +1  +1… +2

• Прогноз погоды на завтра,
4 декабря.

Давление - 769 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 88 (норма 75)
Ветер - восточный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 8.41
Закат - 16.14

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Россия
www.kp.ru
03.12.202216



Суббота
3 декабря · 2022

На рынке изъяли 86 сомнительных 
банок красной икры

Проект «50 жемчужин Калининградской 
области» приглашает на прогулку по маякам
Читайте на > странице 
области» приглашает на прогулку по маякам

ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО 66 (+3)
ВЫЗДОРОВЕЛИ 42 (-12) 

за сутки прирост за сутки
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Виктор СЕРГЕЕВ

Эпидемиологическая 
ситуация 
по коронавирусу, 
гриппу и ОРВИ 
ухудшается.

В регионе растет заболе-
ваемость гриппом, ОРВИ 
негриппозной этиологии 
и COVID-19. В условиях 
ухудшения эпидситуации 
Роспотребнадзор реко-
мендует вернуться к ис-
пользованию средств ин-
дивидуальной защиты в 
транспорте, местах мас-
сового скопления людей, 
при посещении больниц, 
аптек, поликлиник, бан-
ков, МФЦ, почты.

По данным ведомства, 
интенсивный показатель 
заболеваемости ОРВИ за 
неделю увеличился на 14 
процентов и составил 52,8 
на 10 тыс. За медицинской 
помощью с симптомами ре-
спираторного заболевания 
обратились 5381 человек, 
в том числе 3054 ребенка в 
возрасте до 14 лет.

- Наибольшее увеличение 
интенсивного показателя 

заболеваемости отмечено 
в возрастной группе 7-14 
лет - на 61,6 процента, - до-
бавили в пресс-службе Рос-
потребнадзора.

За неделю к медикам об-
ратились 2968 человек, ин-
тенсивный показатель забо-
леваемости ОРВИ составил 
72,13 на 10 тыс. населения, 
что почти на 16 процентов 
больше, чем неделей ранее.

Отмечается и увеличение 
доли вирусов гриппа. В об-
ласти превалируют вирусы 
гриппа А/H1N1/09. Нарас-
тающим итогом уже под-
тверждено 32 случая грип-
па, в том числе 17 случаев 
у детей. Ухудшается и си-
туация с коронавирусом 
- «зарегистрирован рост 
коэффициента распростра-
нения».

Вера ГРИНВИЧ

В городе создают 
новогоднее настроение.

В первый день календарной зимы в 
городе начались приготовления к празд-
нику.

- Начинаем ставить елку, - рассказали 
в администрации Калининграда. - Ее при-
везли на площадь и за выходные смон-
тируют.

Власти напомнили, что в этом году на 
площади будет установлена та елка, что 
ранее украшала набережную Верхнего 
озера.

- Она на 10 метров ниже нашей преж-
ней ели, но не менее нарядная. В про-
шлом году обновили ветви и гирлянду, 
- прокомментировали в мэрии.

Кроме этого, площадь украсит светя-
щаяся конструкция с номером наступаю-
щего года - 2023. На улице Профессора 
Баранова уже крепят световую сетку.

- 100 живых елок в кадках появятся на 
городских территориях к середине дека-
бря. Композиции с вечнозелеными устано-
вим  на площади Победы, на набережной 
Верхнего озера, в пешеходной зоне на 
Баранова, во дворе ДК «Машинострои-
тель», у входов в зоопарк, парки Южный 
и Центральный, около Дома искусств и 
в сквере у «Матери-России». И по тради-
ции весной елки из кадок пересадим в 
городские парки и скверы, - заверили в 
городской администрации.

Наряд привезли!
 ■ СКОРО ПРАЗДНИК

смотрите на нашем сайте

 ■ ВНИМАНИЕ!

Мошенники 
собирают деньги 
для мобилизованных
Виктор СЕРГЕЕВ

И делают это от имени 
регионального 
Роспотребнадзора.

В Калининградской области 
вновь активизировались мо-
шенники, которые собирают 
деньги с бизнесменов от имени 
Роспотребнадзора. Об этом 
предупреждает пресс-служба 
ведомства.

Злоумышленники представ-
ляются руководителем или 

замруководителя управления 
Роспотребнадзора и просят 
деньги для помощи мобилизо-
ванным военнослужащим.

- Просим при поступлении 
подобных звонков оператив-
но информировать органы 
внутренних дел по телефону 
02 (102/112 - для любых опе-
раторов мобильной связи) и 
управление Роспотребнадзора 
по Калининградской области 
по телефону 53-69-42, - обра-
тились к горожанам в пресс-
службе ведомства.

Еще вчера ветви елки 
торчали из коробок.
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Поберегите себя там, где большое скопление людей.

Носите маски 
в автобусах 
и магазинах

Роспотребнадзор рекомендует:



Аукцион будет проводиться: 
19 января 2023 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время окончания приема заявок:
12 января 2023 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.
Аукцион проводится в электронной форме с использованием 
электронной торговой площадки (далее - ЭТП, сайт ЭТП).

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги извещает о проведении открытого аукциона № 22/493/
АP/А/Э/КЛНГ по определению арендатора на часть автодороги, 
расположенной по адресу: г. Калининград, ул. Портовая, д. 27«A», 
площадью 50,0 кв. м для хранения грузов.

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте 
ЭТП, официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), 
официальном сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» 
- www.property.rzd.ru.
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 ■ ИТОГИ КОНКУРСА

Елена Дятлова 
возглавила 
администрацию 
второй раз
Александр КАТЕРУША

Сити-менеджера 
выбрали тайным 
голосованием  
1 декабря.

Главой администрации 
Калининграда снова стала 
Елена Дятлова. Ее выбра-
ли тайным голосованием 
депутатов горсовета, кото-
рое состоялось в четверг, 
1 декабря. Единственным 
конкурентом Дятловой был 
депутат горсовета Алексей 
Сагайдак. Кандидатуру 
Елены Ивановны поддер-
жали 19 депутатов. 
За Сагайдака 
не было отда-
но ни одно-
го голоса. 
Всего в 
голосова-
нии приня-
ли участие 
19 депута-
тов из 23, 
присутство-
вавших на 
заседании.

- Всегда 
кажется , 
что это до-
верие оказывается аван-
сом. Я постараюсь сделать 
все, что от меня зависит, и 
даже чуть больше для жи-
телей города Калинингра-
да, для города. Вместе с 
вами четыре года будем ра-
ботать на благо города Ка-
лининграда, - пообещала 
Елена Дятлова, принимая 
поздравления депутатов.

Уже после церемонии 
она подвела итоги двух 
лет работы городской ад-
министрации при своем 
руководстве.

- Два года администра-
ция города Калининграда, 
с моей точки зрения, эф-
фективно работала, - не 
поскромничала «старый-но-

вый» сити-менеджер. - Все, 
что можно было делать, мы 
делали. Прежде всего ме-
няли самих себя. Меняли 
наше понимание того, как 
должна быть организована 
работа.

 Были и моменты, кото-
рыми Елена Дятлова оста-
лась недовольна.

- Мне иногда кажется, 
что мы слишком медленно 
что-то делали, - признала 
она. - Мы все понимали, 
что нам необходимо пере-
кладывать, убирать брус-
чатку с трамвайных пу-
тей, а смогли это сделать 

только на второй 
год работы. Не-

довольна я и 
тем, что на 
контрактах 
у нас ока-
зываются 
недобро-
совестные 

подрядные 
организа -
ции и нам 
приходится 
расторгать 
контракты.

Сказала 
глава адми-

нистрации и о задачах, 
которые ставит перед со-
бой на ближайшие четыре 
года:

- Я много говорила о том, 
что хочу видеть комфорт-
ный Калининград, чистый, 
умный, здоровый, цифро-
вой. Основная задача - сде-
лать Калининград лучшим 
местом, лучшим городом, в 
котором бы хотелось жить, 
воспитывать детей, с кото-
рым калининградцы связы-
вали бы свое будущее.

Елена Дятлова напомни-
ла, что до конца 2022 года 
нужно обязательно принять 
бюджет и начать заключать 
контракты. А еще - запу-
стить трамвай № 3.
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Александр КАТЕРУША

На объекте 
работают
35 единиц техники 
и 280 человек.

В Калининграде про-
должается строитель-
ство двух новых мостов 
через Преголю: желез-
нодорожного и автомо-
бильного. Их, напом-
ним, возводят по обе 
стороны историческо-
го двухъярусного моста, 
который пока еще дей-
ствует.

О том, как проходит 
стройка, заместитель 
председателя регио-
нального правитель-
ства Александр Рольби-
нов рассказал в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда».

- Подрядчик уже 
развернулся в полную 
силу. Очень тяжелый 
объект в части того, 
что стесненные усло-
вия города, очень мно-
го инженерных сетей, 
коммуникаций. Пре-
жде чем приступать к 
выполнению серьезных 
работ, нужно было вы-
носить все эти сети. Эта 
часть работы уже закан-
чивается, - рассказал 
вице-премьер.

По словам Алексан-
дра Рольбинова, и на ле-
вом, и на правом берегах 
Преголи идет устрой-
ство фундаментов бу-
дущих мостов. Работы 
выполняются в соответ-
ствии с графиком.

Именно стройка мо-
стов - главный потреби-
тель цемента, который 

привозят в Калинин-
град.

- Потребление в ме-
сяц на мостах - порядка 
10 тысяч тонн цемента. 
Летом были кое-какие 
логистические слож-
ности, некоторые пе-
ребои. Сейчас особых 
проблем нет, материалы 
доставляются, - отметил 
Александр Рольбинов. - 
Оба моста строит один 
подрядчик. Сложность 
в том, что необходимо 
синхронизировать ра-
боты. Есть некоторые 
участки, где без завер-
шения работ на желез-
нодорожном мосту не-
возможно выполнить 
автомобильную часть. 
Всего на объекте рабо-
тает около 35 единиц ав-
томобильной техники и 
порядка 280 человек.

А вот что будет с 
двухъярусным, до сих 
пор неизвестно. Зам-
председателя прави-
тельства подтвердил, 
что решения до сих пор 
нет. Загвоздка в том, 
что мост принадлежит 
не городу, а РЖД.

- Что с мостом дальше 
делать? Железная доро-
га будет принимать это 
решение совместно с го-
родом Калининградом 
и правительством об-
ласти. Мяч сейчас пока 
на стороне железной до-
роги, - сказал Александр 
Рольбинов.

Старый мост являет-
ся объектом культур-
ного наследия местного 
значения, однако он не 
отвечает современным 
требованиям пропуск-
ной способности.

Стройка мостов через 
Преголю «съедает» 10 тысяч 
тонн цемента в месяц

Что будет с двухъярусным 
мостом? Пока вопрос открыт.Пр
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Виктор СЕРГЕЕВ

С 1 декабря в Калининграде увеличива-
ется родительская плата за детский сад. 
Об этом сообщает пресс-служба город-
ской администрации.

В группах полного дня плата будет со-
ставлять 2970 руб. в месяц, в группах 
кратковременного пребывания - 838 руб. 
в месяц.

Городские власти заявили, что размер 
родительской платы не повышался с 2017 
года. При этом идет удорожание расходов 
на содержание детей в детских садах.

- Увеличение размера родительской 
платы позволит по-прежнему сохранить 

полноценный качественный рацион и 
сбалансированное пятиразовое питание: 
зав трак, второй завтрак, обед, полдник, 
ужин, - рассказали в пресс-службе мэрии.

Новый сити-менеджер 
не отказывается 
от идеи запустить 

трамвай № 3 
до конца этого года.

Вот и подросла плата 
за детский сад

Важно сохранить 
качество питания.

КОШЕЛЕК
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Игорь ОРЕХОВ

Поиски шли пять дней.

Сотрудники ГИБДД в ре-
зультате пятидневных поис-
ков разыскали-таки водителя, 
который 26 ноября задавил 
упавшего велосипедиста. 

Все произошло в полови-
не второго часа ночи в райо-
не дома № 32 на Ленинском 
проспекте. Со слов очевид-
цев, позвонивших в дежур-
ную часть ОМВД России по 
Ленинградскому району Ка-
лининграда, водитель «Лексу-
са», двигавшегося со стороны 
улицы Шевченко в сторону 
Московского проспекта, да-
же не притормозил перед ле-
жавшим на проезжей части 
человеком (согласно одной 
из версий имевший пробле-
мы с сердцем мужчина мог 
внезапно потерять сознание). 
Проехав прямо по голове и 
телу несчастного, иномарка 

скрылась с места ДТП. От 
полученных травм 41-летний 
горожанин скончался прак-
тически мгновенно.  

Происшествие получило 
широкую огласку в соцсетях 
- и не только потому, что по-
койный оказался человеком 
довольно известным среди 
любителей этого вида двух-
колесного транспорта. Кали-
нинградцы недоумевали из-за 
того, что розыск автомобили-
ста, по их мнению, как-то по-
дозрительно затянулся. Не-
достатка в предположениях, 
к каким кругам может при-
надлежать подозреваемый, 
не было. И вот пресс-служба 
областного УМВД России 
наконец приоткрыла завесу 
будоражащей всех тайны.  

- Как установили сотруд-
ники Госавтоинспекции в 
результате оперативно-ра-
зыскных мероприятий, за 
рулем Lexus LX 450 в момент 
наезда находился 38-летний 

житель поселка Большое 
Исаково, - сообщили в пра-
воохранительном ведомстве. 
- Ранее судимого мужчину за-
держали по месту жительства, 
там же был обнаружен авто-
мобиль со следами крови по-
гибшего велосипедиста.

Уголовное дело возбуждено 
по признакам части 4 статьи 
264 УК РФ - «Нарушение 
правил дорожного движения, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека, сопря-
женное с оставлением места 
его совершения». Ее санк-
ции предусматривают для 
винов ных лишение свободы 
на срок от 5 до 12 лет. След-
ствие устанавливает причины 
и условия, способствовавшие 
совершению аварии.

Калининград

Друзья вспоминают 
о погибшем Сергее 
Кардаше. Подробнее 
- на нашем сайте

03.12.2022

Полиция нашла водителя, раздавившего 
на «Лексусе» велосипедиста

 ■ ПЕРЕСТРОЙКА

Кафедральный собор на острове 
готовится к ремонту
Александр КАТЕРУША

Концертный зал не сможет 
принимать гостей 
в течение месяца.

В Кафедральном соборе на острове 
Канта решено оборудовать новое фойе. 
Ремонтные работы начнутся 15 января и 
продлятся до 15 февраля. Проект подго-
товил калининградский архитектор Артур 
Сарниц.

Как сообщает пресс-служба собора, 
входная зона изменится кардинально, 
появится дополнительное выставочное 
пространство и автоматическая система 
гардероба.

- Оставшись собором, мы хотим пре-

вратиться в полноценный филармониче-
ский зал, - говорит директор Кафедраль-
ного собора Григорий Хуциев. - Хотим 
создать все условия для того, чтобы 
люди могли приходить на концерт на-
рядными, сдавать верхнюю одежду в 
гардероб, который будет работать бы-
стро и эффективно.

На время ремонта концертный зал Ка-
федрального собора будет закрыт для 
посещения.

После 15 февраля ремонт в зале про-
должится в условиях ночных смен, что 
позволит возобновить концертную дея-
тельность.

Отмечается, что Музея Канта рекон-
струкция не коснется, он будет работать 
в привычном ежедневном режиме.

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Адвокат обидчика Прилучного 
подал жалобу на приговор
Александр КАТЕРУША

Рано ставить точку 
в деле об избиении 
популярного 
актера.

Адвокат калининградско-
го бизнесмена Владимира 
Семенова, которого обви-
няют в избиении актера 
Павла Прилучного, про-
сит оправдания для сво-
его подзащитного.

Он подал жалобу на 
приговор и потребовал 
признать действия кали-
нинградца самообороной, 
а также оправдать его. Об 
этом сообщает пресс-
служба Калининградско-
го областного суда.

Ранее о «действиях в со-
стоянии необходимой обо-
роны» адвокат Денис Бушу-
ев говорил «Комсомолке». 
Он намеревался обжало-
вать решение суда.

- Мы, безусловно, наста-
ивали на том, что он дей-
ствовал в состоянии необ-
ходимой обороны. Но суд в 
этой части посчитал наши 
доводы несостоятельными, 
- говорил Денис Бушуев по-
сле суда, который назначил 
владельцу клуба «Завод» 

наказание в виде испра-
вительных работ сроком 
1 год и 5 месяцев.

Отметим, адвокат 
Павла Прилучного 
просит более жестко-
го наказания для кали-
нинградца, избившего 

актера, требует осудить 
Семенова по статье об 

умышленном причине-
нии тяжкого вреда здо-
ровью.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем 
в оформлении. Тел. (4012) 92-27-
07.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Те-
лефоны: (4012) 37-30-30, 37-37-
00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

РЕМОНТ квартир. Тел. (4012) 52-
15-99.
ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
АВАРИЙНЫЙ сантехник; котлы, 
колонки, отопление, плиты, дымо-
ходы, электрика. Тел. (4012) 75-
71-04.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

ЖИВОТНЫЕ
ОТДАМ в до-
брые руки чер-
ного пушистого 
котика, 1 год. 
Тел. 8-909-799-
56-24.
ОТДАМ в до-
брые руки пуши-
стую кошечку 
черепахового 
окраса, 1 год. 
Тел. 8-909-799-
56-24.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Место приема заявок:
электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.
Дата начала подачи заявок: с момента опубликования документации 
для проведения процедуры 2 декабря 2022 г. 
Дата и время окончания подачи заявок: 9 января 2023 г. в 10 часов 00 минут 
по московскому времени.
Дата и время подведения итогов процедуры: 13 января 2023 г. 

Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» в лице филиала 
Калининградской железной дороги (далее - заказчик) извещает о проведении на 
электронной площадке «РТС-тендер» www.rts-tender.ru (далее - ЭТП) открытого 
аукциона № 22/422/СА/А/Э/КЛНГ (далее - аукцион) на право заключения договора 
субаренды части земельного участка общей площадью 300 кв. м (кадастровый номер 
39:15:151405:39), расположенного по адресу: Калининградская обл., г. Калининград, 
ул. Портовая, 27а (далее - процедура).

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru.

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив организатору 
по телефону (4012) 587-790, контактное лицо: Новожилова Юлия Анатольевна, либо 
направив организатору письменное обращение по адресу: nri_NovozhilovaYA@klgdzd.ru. 

РЕ
КЛ

А
М
А

19Калининград
www.kp.ru

 01.01.2022 Колонтитул!!!!

14
Калининград
www.kp.ru
 30.11.2022

Картина дня:

Александр КАТЕРУША

Разбираемся в ДТП, 
в результате которого 
водитель на «Лексусе» проехал 

по человеку и скрылся.

Трагедия произошла в ночь на суб-
боту, 26 ноября, на Ленинском про-
спекте. Недалеко от торгового центра 
«Плаза» 41-летний велосипедист упал 
на проезжую часть, после чего его 
переехал внедорожник «Лексус». В 
результате ДТП мужчина скончался 
на месте. Водитель скрылся.

Погибшим оказался калининградец 
Сергей Кардаш. У него остался сын.

«ТОЧНО КТО-ТО ИЗ НАШИХ»

Сергей был активным велосипе-
дистом в Калининграде, состоял во 
многих городских велосообществах, 
участвовал в соревнованиях и заездах 
на длинные дистанции, его многие 
знали. Об этом «Комсомолке» расска-
зал друг погибшего Дмитрий, кото-
рый также занимается велоспортом.

- О том, что сбили велосипедиста, 
я узнал из новостей. Подумал, точно 
кто-то из наших. Потом начал анали-
зировать… Смотрю, Сережи в сети 
давно не было, я знал, что он должен 
был как раз ехать в сторону Балтрай-
она, где жил у друга, да и телефон у 
него был недоступен. Вскоре мы вы-
яснили, что это Сережа погиб, - рас-
сказывает Дмитрий. - У нас в Кали-
нинграде несколько велосообществ, 
своя тусовка, мы все друг друга знаем, 
встречаемся. И Сережа везде активно 
участвовал. Мы знакомы 10 лет, на 
велосипедах и познакомились!

По словам Дмитрия, Сергей был че-
ловеком добрым и очень отзывчивым:

- Он всем все время помогал. Ре-
монтировал велосипеды, никому ни-
когда не отказывал. Был мастером 
на все руки. И делал безвозмездно. 
Преданный друг был...

Товарищи вспоминают Сергея 
только добрыми словами. И не хо-
тят говорить о нем в прошедшем вре-
мени.

МОГ ЛИ ОН ВЫПИТЬ?
Как это обычно бывает, в коммен-

тариях под новостью горожане нача-
ли гадать, а не был ли велосипедист 
пьян.

- Сережа если и ехал куда-то выпи-
вать, то ехал без велосипеда. На видео 
видно, что он едет и оборачивается, 
смотрит по сторонам. Пьяный бы се-
бя так вести не стал… Нет, Сережу я 
знаю. Он лучше бы вызвал такси, чем 
сел за руль нетрезвый. Однозначно 
нет! А вот то, что он был гипертони-
ком, - да. У него были проблемы со 
здоровьем. Может быть, его давление 
бабахнуло в этот момент, и он упал в 
обморок.

По словам Дмитрия, у Сергея рань-
ше случались приступы даже во время 
велосипедных заездов.

- Да, было пару раз, ловил его… У 
него зрение плохое, голова кружи-
лась. Едем, а он: «Ой, мне плохо». Я 
ему: «Останавливайся, передохни». Я 
говорил, чтобы к врачу сходил, а он: 
«Пройдет, у меня было так», - рас-
сказывает «Комсомолке» Дмитрий.

Несмотря на некоторые проблемы 
со здоровьем, Сергей, по словам Дми-
трия, был спортивным парнем: уча-
ствовал в бреветах (заездах на длин-
ные расстояния), проезжал по 1000 
километров в прошлом году, у него 
много медалей, дипломов.

ДРУЗЬЯ ХОТЯТ НАКАЗАТЬ 
ВИНОВНОГО

«Простой, настоящий, искренний 
парень, всегда так вежливо обходился 
с девушками… Прекрасно его помню, 
хороший парень, жить и жить… На-
деюсь, дело не замнут, мы не позво-
лим просто!» - пишут о погибшем на 
велосипедном форуме. Подтверждает 
это и Дмитрий.

- Мы будем поднимать обществен-
ность, писать коллективное заявле-
ние. Нас, велосипедистов-активи-
стов, больше тысячи человек. Нас 
много, и многие его знали, - говорит 
Дмитрий.

Есть в этом деле некоторые момен-
ты, которые у друзей вызывают во-
просы.

- Сергея сбили в ночь на субботу, 
26 ноября. А видео начали выставлять 
только 28 ноября. Хотя мы просили, 
чтобы видео дали хотя бы нам. А за-
писи не было. Все, что мы имели сна-
чала, - только ролики от очевидцев, 
- рассказывает Дмитрий.

Жуткое ДТП попало в объективы 
камер «Безопасного города». В по-
недельник, 28 ноября, региональная 
ГИБДД опубликовала ролик, на кото-
ром видно, как автомобиль наезжает 
на лежащего на дороге велосипедиста.

- Обсуждение было бы другое, если 
бы этот «Лексус» его ударил, остано-
вился бы, вызвал скорую. А то, что он 
придавил его… Этого невозможно не 
заметить. Переехать человека, вело-
сипед и не заметить? Вы бы не заме-
тили? Или в каком состоянии нужно 
быть, чтобы не заметить? Переехал 
его и уехал! - возмущается Дмитрий. 
- Насколько мне известно, этого во-
дителя уже нашли, машина стоит аре-
стованная, а где сам водитель, мы и 
не знаем.

Добавим, что на момент подписа-
ния номера официальных коммента-
риев от правоохранителей об оценке 
действий водителя не поступало.

О дате похорон Сергея Кардаша по-
ка неизвестно.

«Сергей был активным велосипедистом. 

Приступы случались и раньше»
Сергей Кардаш 
оставил о себе 
добрую память.
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 ■ С ГАРАНТИЕЙ

На Ленинском проспекте посадили 80 деревьев

Александр КАТЕРУША

В Калининграде на Ленинском 
проспекте вдоль проезжей ча-
сти высадили 80 саженцев 
мелколистной липы. Молодые 
деревья появились и в районе 
гостиницы «Калининград», и на-
против Дома искусств, там, где 
раньше были пни.

Как рассказали в пресс-
службе администрации города, 
нынешняя погода - не помеха 
для посадок деревьев.

- Да, зимой сажать тоже мож-
но. Нет, саженцы не замерзнут. 

По условиям контракта все они 
с закрытой корневой системой 
и их можно высаживать даже 
при минусовой температуре, 
но не ниже минус 15°С, - по-
яснили в мэрии.

При этом власти обещают не 
принимать сухостой.

- Если какие-то саженцы по-
гибнут, увы, это неизбежно в 
агрессивной городской среде, 
тогда подрядчик высадит вза-
мен новые за свой счет, и они 
еще год будут на гарантии, - 
пояснили в администрации го-
рода.
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Юная жизнь морозов не боится!

Видео ДТП на 
Ленинском проспекте 
смотрите на сайте
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Прилучный не согласен 
с решением суда.



Власти решают вопрос грузового 
автотранзита через Литву
Анна АРКАДЬЕВА

Состоялось совещание 
под руководством 
заместителя председателя 
регионального правительства 
Александра Рольбинова.

На нынешней неделе Литва пре-
кратила пропускать через свою тер-
риторию арендованные грузовики 
из Калининградской области, следу-
ющие в другие регионы России. По 
мнению литовской стороны, факти-
ческий владелец транспортного сред-
ства и разрешения на осуществление 
международной перевозки (дозвола) 
должен совпадать.

В областном правительстве в связи 
с этим обсудили, как стабилизиро-
вать автомобильный грузовой транзит 
через Литву. В совещании приняли 
участие и. о. заместителя начальника 
Северо-Западного межрегионального 
управления государственного автодо-
рожного надзора Илгар Алиев, руко-
водитель филиала АСМАП по Кали-
нинградской области Алексей Егоров, 
президент Союза «Калининградская 
торгово-промышленная палата» Фе-
ликс Лапин, руководство транспорт-
ных компаний.

Стало известно, что проблема косну-
лась порядка 1800 из более чем девяти 
тысяч транспортных средств, которым 
разрешено осуществлять международ-
ные автомобильные перевозки.

На совещании предложили два ва-
рианта решения вопроса.

Во-первых, калининградские ком-
пании, арендующие транспортные 
средства, могут переоформить под-
вижной состав на собственника в Гос-
автоинспекции.

Второй вариант - оформить удо-
стоверение допуска на осуществле-
ние международных автомобильных 
перевозок на фактического владельца 
грузовика. Для это необходимо обра-
титься в Северо-Западное межрегио-

нальное управление государственного 
автодорожного надзора. Его руковод-
ство подтвердило во время обсужде-
ния, что готово сократить в два раза 
сроки рассмотрения пакетов доку-
ментов. В ведомство уже поступило 
порядка 100 заявлений.

Калининградским компаниям 
информацию сообщили через Ас-
социацию международных автомо-
бильных перевозчиков. В течение 
недели планируется урегулировать 
этот вопрос.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Компаниям 
возместят 
транспортный 
налог
Анна АРКАДЬЕВА

Такое решение принял 
глава региона 
Антон Алиханов.

Затраты по уплате транспортного на-
лога будут компенсированы компаниям, 
которые осуществляют международные 
автомобильные перевозки. Об этом со-
общили в министерстве развития инфра-
структуры Калининградской области.

Субсидии могут получить юридические 
лица и индивидуальные предприниматели 
по уплате транспортного налога за грузо-
вые транспортные средства с мощностью 
двигателя свыше 250 л. с.

- Решение принято губернатором Анто-
ном Алихановым. Из областного бюджета 
будет выделена субсидия для компенса-
ции затрат по уплате транспортного на-
лога калининградским компаниям, работа-
ющим на международных автомобильных 
перевозках, - отметила руководитель ве-
домства Евгения Кукушкина.

Для получения субсидии в период по 
20 декабря 2022 года необходимо за-
полнить соответствующие документы и 
лично передать в информационно-рас-
четный центр. 

Подробнее с условиями проведения от-
бора и порядком подачи заявлений можно 
ознакомиться на сайте регионального 
правительства.

 ■ РЫНОК ТРУДА

Анна АРКАДЬЕВА

Цель - помочь 
перспективным 
предприятиям 
подобрать сотрудников.

Программа повышения мобиль-
ности трудовых ресурсов, извест-
ная также как программа релока-
ции кадров, была разработана по 
инициативе губернатора Антона 
Алиханова в 2018 году. По ее 
условиям на одного привлекае-
мого из другого субъекта России 
сотрудника работодатель может 
получить из областного бюджета 
до 800 тысяч рублей. Это ком-
пенсация расходов, связанных 
с переездом специалиста и его 
семьи, арендой или приобрете-
нием жилья, покупкой бытовой 
техники для дома.

УПРОСТИЛИ ПОРЯДОК
По информации министерства 

социальной политики, за три 
последних года девять работо-
дателей получили компенсацию 
за привлечение в область вос-
требованных кадров из других 
субъектов страны.

- Программа призвана помочь 
перспективным и высокотехноло-
гичным производствам, крупным 

инвесторам подобрать сотруд-
ников, дефицит которых наблю-
дается на региональном рынке 
труда. С начала ее реализации 
мы упростили порядок участия, 
увеличили размер компенсации, 
расширили категории компаний-
участников. Массовость не яв-
ляется приоритетом программы, 
но интерес к ней растет, число 
привлекаемых работников увели-
чивается. С 2020 года в регион 
переехали 78 специалистов, - от-
метила министр социальной поли-
тики Анжелика Майстер.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ
Изначально рассчитанная на 

инжиниринговые, IT-компании и 
предприятия агропромышленного 
комплекса, программа релокации 
кадров поэтапно стала доступна 
также для производителей акку-
муляторов, высокотехнологичного 
волокна, работодателей, занима-
ющихся грузовыми перевозками 
железнодорожным транспортом.

Так, главный специалист по 
проектированию OOO «ЭнКОР 
Групп» Станислав Денисенко при-
ехал в Калининград из Ставро-
поля. Молодой человек окончил 
Северо-Кавказский федеральный 
университет, бакалавриат и маги-
стратуру по направлению «Стро-

ительство. Теплогазоснабжение 
и вентиляция», а также аспиран-
туру. Более пяти лет Станислав 
проработал ведущим инженером-
проектировщиком в проектной 
организации. 

- Работодатель в Калининграде 
заметил мое резюме на одном 
из сайтов, предложил хорошие 
условия для трудоустройства, уча-
стие в программе. Я не сразу со-
гласился, потому что переезд не 
планировал. Но желание попро-
бовать что-то новое пересилило 
и, конечно, соблазнительные при-
вилегии программы. Немногие ор-

ганизации готовы компенсировать 
сотрудникам затраты на переезд, 
проживание и покупку бытовой 
техники. Приобретать недвижи-
мость я не собирался, поэтому 
средства на ипотеку не брал. Но 
другой парень - работник завода 
в полной мере воспользовался 
возможностями программы, - рас-
сказал Станислав Денисенко.

В 2023 году на реализацию 
мероприятий предусмотрено 20 
миллионов рублей. Это почти в 
три раза больше того объема 
средств, которые были запро-
шены компаниями в текущем году.

Проблема коснулась порядка 1800 из более чем 9000 фур, 
осуществляющих международные перевозки.

Как сообщили в министер-
стве, в настоящее время объ-
явлен отбор работодателей, 
желающих поучаствовать в про-
грамме. Документы принимают-
ся до 11 января. Более подроб-
но ознакомиться с условиями 
можно на сайте минсоцполити-
ки, консультации доступны в от-
деле социально-трудовой сферы 
департамента труда и занятости: 
8 (4012) 211-924 (с 9.00 до 
18.00, с понедельника по 
пятницу).

ВАЖНО!
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По программе релокации 
в область переехали 
около 80 специалистов

В 2023 году на реализацию мероприятий 
предусмотрено 20 миллионов рублей.
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Анна АРКАДЬЕВА

Об этом попросили 
жители Нестеровского 
муниципального округа.

В поселке Выселки, кото-
рый находится в Нестеров-
ском муниципальном округе, 
проживает 30 человек - там 
всего четыре дома. Как рас-
сказала жительница посел-
ка Марина Керимова, самая 
большая проблема - это от-
сутствие уличного освеще-
ния. Также жители беспоко-
ятся о безопасности детей, 
которым нужно переходить 
оживленную трассу, чтобы 
сесть на автобус до школы, 
расположенной в соседнем 
поселке.

Вопрос благоустройства по-
селка обсуждался во время 
приема граждан губернато-
ром Антоном Алихановым. 
Мероприятие прошло 1 де-
кабря в региональной обще-
ственной приемной пред-
седателя партии «Единая 
Россия» Дмитрия Медведева.

Как сообщили в министер-
стве развития инфраструкту-
ры, подрядная организация, 
которая отвечает за автомо-
бильную дорогу Добровольск 

- Кутузово - Нестеров - Чи-
стые Пруды - Краснолесье, 
сделала одну временную оста-
новку общественного транс-
порта, до конца года появится 
вторая на противоположной 
стороне дороги.

Ремонт трассы на этом 
участке в 200 метров запла-
нирован на 2024 год. Тогда 
появится и тротуар, будет 
проведено уличное освеще-
ние. Это позволит установить 
искусственную неровность и 
по ней сделать пешеходный 
переход. Все это создаст ус-
ловия для безопасности граж-
дан. В правительстве области 
заложены средства на проект 
в 2023 году. Антон Алиханов 
попросил членов правитель-
ства ускориться, чтобы начать 
дорожные работы пораньше, 
уже в следующем году.

Также Марина Керимова 
попросила поставить элемен-
ты детской площадки для де-
тей - их в поселке шестеро. 
По поручению губернатора в 
муниципалитете рассмотрят 
возможность приобрести 
оборудование и установить 
его в рамках программы кон-
кретных дел.

На приеме по просьбе од-
ного из жителей обсуждался 

вопрос ремонта Дома куль-
туры в поселке Ржевское 
Славского муниципального 
округа. Как рассказал глава 
администрации Эдуард Кон-
дратов, готовы и провере-
ны сметы на фасад и кров-
лю ДК, в здание проведен 
газ, сделана канализация. 
Антон Алиханов поручил 
министерству по культуре и 
туризму предусмотреть вы-
деление бюджетных средств 
из резервного фонда на ре-
монт Дома культуры в сле-
дующем году.

Сейчас в поселке Ржевское 
начался ремонт дороги и тро-
туара, работы ведутся этапа-
ми. В текущем году частично 
обустроен тротуар по улице 
Советской протяженностью 
450 метров.

Также на прием к губерна-
тору пришли два жителя Гусе-
ва с просьбами о содействии в 
проведении благоустройства 
дворовой территории рядом с 
домами по улице Саперной и 
о ремонте общего имущества 
многоквартирного дома № 12 
по улице Железнодорожной. 
Антон Алиханов дал соответ-
ствующие поручения, чтобы 
помочь в решении этих про-
блем.

Поселок Выселки 
будет благоустроен 

Губернатор дал поручения помочь людям в решении проблем.

В этом году по программе кон-
кретных дел в муниципалитетах 
проходит благоустройство 234 
объектов, для этого было выде-
лено 690,542 миллиона рублей. 
Акцент сделали на освещении - 
установят 49 объектов. Все му-
ниципалитеты заказали исклю-
чительно энергосберегающие 
лампы. Большую долю финанси-
рования выделили и на 43 объ-
екта водоснабжения и водоот-
ведения общей протяженностью 

42,24 километра. Работы уже за-
вершены в поселках Зеленоград-
ского, Правдинского, Краснозна-
менского и Озерского округов.

Также обустроят 37 пешеход-
ных дорожек, на разных стади-
ях завершения установка 21 
детской игровой площадки, 56 
площадок для сбора мусора, бла-
гоустройство 5 общественных 
пространств.

- Региональная программа кон-
кретных дел работает для реше-

ния проблем муниципалитетов. 
Главы администраций получают 
обращения от граждан, видят 
индивидуальные проблемы в го-
родах и поселках, затем готовят 
проектно-сметные документации, 
присылают их в министерство 
строительства и ЖКХ на отбор, 
- отметил руководитель министер-
ства Сергей Черномаз.

Отбор заявок на следующий 
год уже завершен, дополнитель-
но проекты от муниципалитетов 
будут рассмотрены в феврале 
2023 года.

Акцент на освещении 
и водоснабжении

КСТАТИ
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 ■ ИТОГИ

 ■ Анна АРКАДЬЕВА

Торжественное 
мероприятие 
состоялось 
в «Янтарь холле».

В Калининградской области 
проживают более 60 тысяч 
жителей с инвалидностью. Для 
них работают 65 учреждений, 
в том числе 27 социально ори-
ентированных некоммерческих 
организаций (СОНКО). Развитая 
система социального обслужи-
вания позволяет предоставлять 
различные формы соцуслуг. В 
регионе создаются и необхо-
димые условия для реализации 
творческих способностей людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья.

НЕОГРАНИЧЕННЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

В преддверии Международного 
дня инвалидов на сцене «Янтарь 
холла» выступили коллективы и 
сольные исполнители - участники 
и победители областного фести-
валя творчества инвалидов «От 
сердца к сердцу».

- Как никогда фестиваль со-
брал в этом году много талантли-
вых людей, которые занимаются 
изобразительным искусством, 
пишут и читают стихи, поют и 
танцуют. И всем им есть что рас-
сказать о жизни. Низкий поклон 
вам за стремление и преодоле-
ние. Искренние слова благо-
дарности и тем организациям, 
которые объединяют людей с ин-
валидностью, поддерживают их 
и помогают раскрыть неограни-
ченные возможности, - обратился 
к гостям праздника заместитель 
министра социальной политики 
Алексей Фещак.

На гала-концерте были подве-
дены итоги областного фестива-
ля «От сердца к сердцу». В этом 
году в нем принимали участие 
около двухсот человек со всех 
муниципалитетов. Победителями 
в семи номинациях стали более 
ста жителей региона. Гран-при 
фестиваля удостоены Владимир 

Зайченко и Александр Синица 
из Гусевского и Светлогорско-
го округов. Они участвовали в 
номинациях конкурса «Декора-
тивно-прикладное искусство», 
«Эстрадная музыка», «Художе-
ственное слово».

Кроме того, в этот день про-
шло награждение победителей 
конкурса «Преодоление». Дипло-
мы министерства соцполитики за 
достигнутые успехи в области фи-
зической культуры и спорта, ис-
кусства, народного творчества и 
профессионального мастерства 
получили шесть человек.

Также в рамках фестиваля 
чествовали победителей Нацио-
нального чемпионата по профес-
сиональному мастерству среди 
инвалидов и лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья 
«Абилимпикс». Три человека, за-
нявшие призовые места по ос-
новным компетенциям, получили 
дипломы и денежные сертифика-
ты, которые можно использовать 
на оплату дополнительного обра-
зования или покупку технических 
средств реабилитации (ТСР). Еще 
пять победителей «Абилимпикса» 
по дополнительным компетенци-
ям станут участниками проекта 
«Больше, чем путешествие».

ЕЩЕ РАЗ О ПОДДЕРЖКЕ
Ежегодно министерство соци-

альной политики на грантовой 
основе выделяет средства на 
поддержку проектов и программ 
общественных объединений инва-
лидов. В этом году предоставле-
но четыре гранта на сумму 1,5 
миллиона рублей.

Жители региона с инвалид-
ностью имеют право на услуги 
социальной службы перевозок, 
которая работает во всех муници-
палитетах более 15 лет. В 2022 
году порядка 2 тысяч человек 
воспользовались этой мерой соц-
поддержки.

С 2018 года в Калининград-
ской области действует регио-
нальный перечень технических 
средств реабилитации (ТСР), 
благодаря которому люди с ин-
валидностью могут получить раз-
личные виды помощи.

В Светлогорске 
прошел фестиваль 
творчества инвалидов

На гала-концерте вручили награды 
победителям чемпионата «Абилимпикс».
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Алексей ДЕНИСЕНКОВ

Любой морской регион мо-
жет похвастать своими мая-
ками, и Калининградская об-
ласть не исключение. Причем 
у нас что ни маяк, то истори-
ческий памятник. Поэтому 
экскурсия по маякам может 
получиться очень увлекатель-
ной. И чисто теоретически эту 
экскурсию можно совершить 
на… маяке. Да-да, на плавучем 
маяке «Ирбенский», который 
стоит сегодня у причала в цен-
тре Калининграда. 

ФАНТАСТИЧЕСКИЙ 
МАРШРУТ

Давайте пофантазируем. 
Вначале, например, двинем-
ся на «Ирбенском» вверх по 
течению Преголи: дойдем до 
Гвардейска, там повернем 
на север в Дейму, через По-
лесск попадем в Куршский 
залив и подойдем к посел-
ку Заливино, где находится 
маяк 1868 года постройки. 
Сегодня здесь расположен 
музей. После этого, правда, 
придется вернуться обратно 
в Калининград и отправиться 
в противоположную сторо-
ну - через Морской канал в 
Балтийское море. Остановка 
в Балтийске, где находится 
еще один старинный маяк, 
а затем вдоль западного по-
бережья Самбийского полу-
острова идем к мысу Таран. 
Там, на этом мысе, еще одна 
светящаяся достопримеча-
тельность - маяк Брюстерорт.

Конечно, этот маршрут чи-
сто гипотетический и вряд 
ли реализуемый на прак-
тике. Во-первых, не очень 
понятно, как «Ирбенский» 
- немаленькое морское суд-
но - может пройти по Пре-
голе (наверное, не может). 
Во-вторых, едва ли нынеш-
нее техническое состояние 
морского маяка позволит 
совершить столь длительное 
путешествие. Но в качестве 
фантазии такой вариант рас-
смотреть можно, почему нет?

А в реальности, конечно, 
обзорную экскурсию по ма-
якам мы совершим по суше. 
И стартуем в Калининграде. 

ОДНАЖДЫ НОЧЬЮ 
ОН ПРИШЕЛ…

В ночь на 30 июня 2017 года 
возле Музея Мирового оке-
ана ошвартовалось необыч-
ное судно с высокой мачтой - 
плавучий маяк «Ирбенский». 
С 1962-го по 1987 год маяк 
верой и правдой служил де-
лу навигации в Ирбенском 
проливе, через который су-
да шли в рижский порт. Но с 
распадом Советского Союза 
уникальное судно оказалось 
никому не нужным, оно стоя-
ло на «вечном приколе» в Ло-
моносове Ленинградской об-
ласти, словно ожидая, когда 
его распилят на металлолом. 
К счастью, «Ирбенскому» в 
отличие от множества дру-
гих советских судов - неред-
ко уникальных - повезло: в 
ситуацию вмешалась обще-
ственность, и плавучий маяк 
был спасен. После ремонта 
он совершил свой послед-
ний крупный переход через 
Балтийское море и прибыл 
в центр Калининграда, по-

полнив ряды научной флоти-
лии Музея Мирового океана. 

Сейчас это - популярный 
музейный экспонат. Наряду с 
судами «Витязь», «Космонавт 
Виктор Пацаев», подводной 
лодкой Б-413... Многочис-
ленные туристы, посещаю-
щие плавучий маяк, могут 
заглянуть в каюты, в кото-
рых размещалась команда, 
изучить машинное отделение 
и массивную 17-метровую 
мачту, на которой установ-
лен собственно маяк. 

ТАК РОМАНТИЧНО…
Недалеко от «Ирбенского», 

немногим выше по течению 
Преголи, находится еще один 
маяк, правда, не плавучий, а 
стационарный. Да и «маяк» 
- это только название. Речь 
- о башне в Рыбной дерев-
не, роль которой изначально 

была чисто декоративной. И, 
надо сказать, маяк с этой ро-
лью вполне успешно спра-
вился: сегодня представить 
себе фотографию Рыбной де-
ревни, на которой отсутство-
вал бы маяк, практически не-
возможно. В белоснежной 
башне сегодня расположено 
кафе, магазин сувениров, а 
наверху - смотровая площад-
ка с видом на Кафедральный 
собор и остров Канта. Вид 
этот настолько романтичный 
и вдохновляющий, что маяк 
стал излюбленным местом 
для молодоженов. 

Впрочем, они поднимаются 
на маяк не только ради пре-
красного вида. На смотровой 
площадке живет «Птица сча-
стья» - бронзовая скульптура 
чайки с яйцом. Говорят, что 
если потереть яйцо, то моло-
дую пару скоро ждет попол-
нение. Судя по всему, верят в 

эту примету мно-
гие: если сама 
чайка имеет тем-
ный бронзовый 
цвет, то ее яйцо 
от многочислен-
ных прикосно-
вений уже почти 
золотое. 

ВНАЧАЛЕ БЫЛА 
МАЧТА

Еще один маяк, 
превращенный в 
музей, находится 
в Полесском рай-
оне, точнее, в по-
селке Заливино, 
который до войны 
назывался Рин-
дерорт. Первона-

чально, в 1868 году, на берегу 
залива была установлена де-
ревянная мачта, увенчанная 
здоровенной керосинкой, а 
в начале прошлого века по-
строили собственно маяк - 
круглую кирпичную башню. 
Он действовал вплоть до се-
редины 1980-х годов, помо-
гая рыбакам ориентироваться 
в Куршском заливе. Потом 
был заброшен и находился 
на грани уничтожения - у не-
которых ушлых товарищей 
появились мысли разобрать 
маяк на кирпич. Но старин-
ному сооружению повезло 
- он был передан в ведение 
Музея Мирового океана. В 
2020 году на вершине маяка 
впервые за долгие годы за-
горелся свет.

Сейчас это не просто ма-
як, а историко-архитектур-
ный комплекс. Кроме 12-ме-
тровой башни в него входят 
домик смотрителя маяка, 
кирпичный колодец и исто-
рический причал. Создание 
экспозиции продолжается, 
на это собираются средства в 
том числе с помощью благо-
творительных организаций.

ПУСТЬ СВЕТЯТСЯ!
Самые старые маяки Кали-

нинградской области нахо-
дятся на морском побережье 
и до сих пор действуют. Со-
ответственно, это режимные 
и охраняемые объекты, по-
этому полюбоваться на них 
можно только со стороны.

Маяк в Пиллау, нынеш-
нем Балтийске, был построен 
еще при жизни Наполеона, в 
1813-1816 годах. Его высота 
составила более 33 метров, 
а свет виден на расстоянии 
16 морских миль. Во время 
ожесточенных боев весной 
1945-го маяк пострадал не-
значительно и вскоре был 
снова введен в эксплуатацию. 
Сегодня он является памят-
ником истории и культуры 
регионального значения и в 
каком-то смысле символом 
Балтийска.

Если «Башню света» в Бал-
тийске можно рассмотреть во 
всех деталях, то другой маяк 
- на мысе Таран - находится 
на территории воинской ча-
сти и доступ к нему закрыт. 
Этот маяк немного моложе 
балтийского - его построили 
в 1846 году. Высота башни 
составляет 30 метров, а свет 
виден на расстоянии 34 ки-
лометров.

«Золотое» яйцо Рыбной деревни:
какую историю таят башни света

Другие материалы проекта 
читайте на сайте
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Сегодняшняя 
экскурсия посвящена 

калининградским 
маякам. Некоторые 

из них стали музеями, 
другие все еще 

действуют. 

Маяк в Заливино - 
это уже музейный 

комплекс.

Плавучий маяк «Ирбенский». Легенда!
«Башня света» в Балтийске 
является символом города.
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Ирина ОСТРЯКОВА

Тема была такая: кого вы 
считаете лучшими мужьями? 
На первом месте оказались свя-
щенники, потом врачи, ученые, 
адвокаты, инженеры… И в са-
мом низу списка - журналисты.

Ой, да что они знали о жур-
налистах 100 лет назад да еще 
и в Англии, подумали мы. И 
решили провести свой опрос 
в твердой уверенности, что уж 
теперь-то… Но не тут-то было. 
Журналисты снова оказались 
худшими (см. «Доску почета»).

И так нам стало обидно за на-
ших коллег-мужчин… Первый 
вопрос, который хотелось задать 
проголосовавшим: а вы сами-
то пробовали? В смысле - были 
замужем за журналистом, что 
такие выводы делаете? Ведь рас-
суждать об этом могут только те, 
кто познал радости (или тяготы) 
семейной жизни с человеком на-
шей профессии. Может, с ними 
и надо говорить?

Так и возникла идея «женско-
го клуба по интересам». Пять 
достойных женщин (с согласия 
мужей, но на условиях аноним-
ности, поэтому имена изменены 
до неузнаваемости) рассказали о 
том, каково это - быть замужем 
за журналистом.

ОЛЬГА: - Про всех журнали-
стов не скажу, но с моим главная 
проблема - он мало бывает дома. 
Рабочий день ненормирован-
ный, по выходным то и дело на 
работу вызывают, постоянные 
разъезды, командировки (наде-
юсь, это и правда командиров-
ки). А я, между прочим, скучаю, 
даже волнуюсь за него иногда. 
Но мой-то еще ладно, а вот я 
читала, сейчас двое таких поеха-
ли автостопом через всю страну. 
Ну вот как так - все бросить и 
поехать? Бедные жены.

ИРИНА: - Проблема в том, 
что они слишком много знают. 
Ничем их не удивишь. Хорошо, 
если просто эрудированный че-
ловек, а если при этом еще и 
зануда, как мой, - беда. Услы-
шит, как по телевизору кто-то 

сказал «более пятиста», обяза-
тельно поправляет: «не пятиста, 
а пятисот, грамотеи хреновы». 
Приходишь домой, хочешь рас-
слабиться, а все кроссворды уже 
разгаданы. Были в Третьяковке, 
он экскурсовода раз десять по-
правил. Бедная женщина чуть 
не плакала.

СВЕТЛАНА: - Что мой кра-
савец, что дружки его веселые 
уж очень ловко врут. На работе 
привыкли, наверное. Кажется, 
это называется профдеформа-
цией? Ну ладно, до остальных-
то мне дела нет, с ними пускай 
их жены разбираются. А моего 
благоверного я еще ни на чем 
ни разу подловить не смогла. 
Ведь чувствую, что у него есть 
кто-то, а доказать не могу, все 
время выкручивается. А глаза 
честные-честные.

ОЛЬГА-2: - Журналисты ужас-
но циничные. И иногда это бы-
вает неприятно. По телевизору 
что-то печальное показывают, 
а они даже по этому поводу шу-
точки отпускают. А потом такие: 

ну извините, у нас это профес-
сиональное.

НИНА ПАВЛОВНА: - Ну жур-
налисты ведь разные бывают. 
Вот у моей подруги муж - по-
литический обозреватель. С ним 
невозможно общаться больше 
десяти минут: сразу политин-
формация начинается. Моя дочь 
замужем за спортивным ком-
ментатором. Дома три телевизо-
ра, на всех футбол или биатлон. 
Ну или на стадионах торчит сут-
ками. Вот мой, например, ресто-
ранный критик. Ходит, дегусти-
рует. Оно вроде и неплохо: муж 
всегда сыт, готовить не надо, я 
на диете, на продуктах эконо-
мия. А вдруг какая-нибудь мо-
лодая вертихвостка официантка 
охмурит его и уведет из семьи? 
Он у меня мужчина видный, но 
слабохарактерный.

ЖАННА: - Мне кажется, про-
блема в том, что в журналистику 
вообще идут люди тщеславные, 
закомплексованные. Для них 
близость к политикам, звездам - 
это способ самоутверждения.

Мужчина и женщина

Профессия: 
худший в мире муж

Речь 
о журналистах. 
А началось все 

с сущего пустяка: 
нам попался опрос 

столетней давности, 
проведенный 

в Англии.

Откровенно неудачный день всего один - это чет-
верг. Поста райтесь держать себя в руках, чтобы 
ни с кем не поругаться и ничего не испортить. 
Остальные дни или нейтральны, или благоприятны. 
Например, во вторник начнутся хорошие переме-

ны, а суббота их подхватит и разовьет.

Неделя подходит для решения финансовых во-
просов. Вполне может появиться возможность 

ощутимо увеличить доходы. Сейчас хорошо плани-
ровать, систематизировать, приводить дела в по-
рядок. В четверг лучше сидеть тихо в уголочке и не 

провоцировать скандалы - а поводы для них будут.

Общее напряжение понемногу спадает. 
В отношениях все еще не все гладко - это 

или отголоски недавних бурь, или чье-то бесцере-
монное вмешательство в вашу личную жизнь. Зато 
можно заниматься деньгами, работой и карьерой: 

здесь у вас хорошие шансы добиться успеха.

Начало недели будет определенно хорошим. И 
если в отношениях с людьми может наблюдаться 

прохладца, во всех остальных сферах вам везет. 
Среда и четверг неблагоприятны. Пятница и суб-
бота - едва ли не лучшие дни свеженаступившего 

декабря, используйте их на полную катушку.

На фоне достаточно удачной недели всю картину 
может испортить четверг. Остерегайтесь конфлик-
тов с руководством и с теми, от кого зависит ваша 
работа. Хлопнете дверью - и не сможете вернуться. 
Впереди хорошее время, подготовьте почву для 
ваших будущих побед.

Ситуация значительно улучшится, а с ней подни-
мется и ваше настроение. Только не впадайте в эй-
форию и не ждите слишком многого - завышенные 
ожидания редко оправдываются. Рациональный 
подход снова вам подвластен, придерживайтесь 
его - и все у вас будет отлично.

Ваши отношения со многими людьми могут 
оказаться под угрозой из-за вмешательства по-
сторонних. Относитесь к этому философски, по-
скольку помешать им вы вряд ли сможете. Концен-
трируйтесь на работе и финансах, в этих сферах 

ожидается долгожданный подъем.

Вы сможете контролировать на этой не-
деле большинство процессов. Вы рулите 

всем, но при этом остаетесь в тени. Соблюдайте 
осторожность, игра в серого кардинала плодотвор-
на, когда вы не зарываетесь. В четверг нужно не 
поддаваться на провокации и не идти на конфликты.

Вам покажется, что все идет через пень-
колоду. Не падайте духом - это ненадолго. 

Вас может оставить ваш партнер, а может быть, 
это вы решите поставить отношения на паузу. 
Возможны сложности с финансами, связанные с 

парт нерством. Постарайтесь обходить острые углы.

На этой неделе перед вами будут возникать 
самые разные благоприятные возможности. 

Некоторые окажутся для вас совершенной неожи-
данностью, но это не значит, что от них нужно от-
казаться. Дерзайте! Будьте бдительны и аккуратны 
в четверг, ибо ничего хорошего он не несет.

Позитивные тенденции набирают обороты. 
И если у многих отношения находятся под 

ударом, у вас все складывается хорошо. Лучшие 
дни на этой неделе - вторник и суббота, все самое 
важное стоит решать именно в эти дни. А четверг 
лучше провести как можно тише.

Взаимоотношения с окружающими не склады-
ваются, вы перестаете контролировать проис-

ходящее. Не стоит впадать в отчаяние. Это отлич-
ная возможность пересмотреть свои убеждения, 
отно шения и проч. Только не рубите сплеча, дайте 
себе время все обдумать.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

5 - 11 декабря

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

С ОТВЕТНЫМ СЛОВОМ

На самом деле они - лучшие
Ситуацию комментирует лидер общественно-аполитического 

движения «Фривольная Россия» Александр МОНОГАМОВ:
- Мне кажется, разговор получился откровенным и поучительным. Мужья 

должны сделать из него выводы. Но хотелось бы обратиться и к женам.
Дорогие мои! Идеальных мужей нет. Но попробуем взглянуть на си-

туацию под другим углом и представить, что недостатки ваших благо-
верных - это их же достоинства.

Он мало времени проводит дома? Ничего страшного. Это только пер-
вые годы хочется 24 часа быть вместе. Потом откуда ни возьмись 
появляются мысли о личном времени, пространстве и т. д.

Он слишком искусно врет? Ну это он просто пытается оградить 
вас от плохих новостей. Цените это.

Слишком много знает? У вас отличный шанс чему-то у него на-
учиться.

Да, многие из них отъявленные циники. Но это их защита от ци-
низма окружающего мира.

Он тщеславен? Не без того. Но, во-первых, тщеславие  - это не 
только синоним целеустремленности, но и двигатель успеха. Вы еще 

увидите своего непутевого муженька в лучах славы. А во-вторых, 
тщеславным человеком легко управлять. Шепните ему: «До чего 
же ты у меня талантливый» - и он ваш.

И вот еще что: ваш муж-журналист никакой не бабник. Он про-
сто любимец женщин. А женщины любят успешных, умных, целеу-
стремленных и уверенных в себе мужчин с хорошим чувством юмо-
ра, верящих в семейные ценности. Узнали в этом описании своего 
супруга? Хорошо. Поняли, что на самом деле журналисты - лучшие 
мужья? Вот то-то и оно.

А опросы - это так, баловство.
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07.00 Сегодня.
07.20 Поедем, поедим! (0+)
08.20 Едим дома. (0+)
09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.00 Секрет на миллион. 

Елена Кондулайнен. 
(16+)

14.00 Своя игра. (0+)
15.00 Сегодня.
15.20 ЧП. Расследование. 

(16+)
16.00 Следствие вели... (16+)
18.00 Центральное телевиде-

ние с Вадимом 
Такменевым.

19.20 Ты не поверишь! (16+)
20.25 ПЯТЬ МИНУТ ТИШИНЫ. 

СИМБИРСКИЕ МОРОЗЫ. 
СЕРИАЛ. (12+)

22.30 Международная пило-
рама с Тиграном 
Кеосаяном. (16+)

23.15 Квартирник НТВ у 
Маргулиса. Ваня 
Дмитриенко. (16+)

00.25 Дачный ответ. (0+)
01.20 ПРОФИЛЬ УБИЙЦЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
03.00 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России. Суббота.
07.00 Вести. Калининград.
07.20 Местное время. 

Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Формула еды. (12+)
08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.30 Большие перемены.
11.35 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Через несколько месяцев 
после рождения дочери 
Катеньки Марина мечтает 
выспаться и вернуться на 
работу. А Брагин мечтает 
наладить наконец отношения 
с Тамарой, которая хочет, 
чтобы все было как раньше. 
О чем мечтает Катенька, 
непонятно. Она просто пла-
чет.

16.00 Вести.
17.00 Привет, Андрей! 

Вечернее шоу Андрея 
Малахова. (12+)

19.00 Вести.
20.00 ЛАБОРАНТКА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
23.40 ЗОРКО ЛИШЬ СЕРДЦЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
02.50 Я ЕГО СЛЕПИЛА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.00 Умницы и умники. (12+)
09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 ПроУют. (0+)
11.10 Поехали! (12+)
12.00 Новости.
12.15 Бог войны. История рус-

ской артиллерии. (12+)
13.50 Юлиан Семенов. Он 

слишком много знал... 
(12+)

14.40 ПЕТРОВКА, 38. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

16.15 ОГАРЕВА, 6. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
На Пригорской ювелирной 
фабрике обнаружены круп-
ные хищения, в Москве 
совершены два убийства и 
попытка изнасилования. 
Казалось бы, что общего 
между этими преступления-
ми? Но вскоре взаимосвязь 
проявляется, и полковник 
Костенко срочно вылетает в 
Сухуми.

18.00 Вечерние новости.
18.20 Снова вместе. 

Ледниковый период. (0+)
21.00 Время.
21.35 Клуб Веселых и 

Находчивых. Кубок мэра 
Москвы. (16+)

23.15 СДЕЛАНО В ИТАЛИИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

07.00 КРЫЛЬЯ АНГЕЛА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 СОЛДАТ ИВАН 
БРОВКИН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(0+)

10.30 События.
10.45 СОЛДАТ ИВАН 

БРОВКИН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(0+)

11.00 ИВАН БРОВКИН НА 
ЦЕЛИНЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.50 КАБИНЕТ 
ПУТЕШЕСТВЕННИКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

13.30 События.
13.45 КАБИНЕТ 

ПУТЕШЕСТВЕННИКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

16.35 ЖЕНСКИЙ ПРИГОВОР. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

20.00 Постскриптум.
21.05 Право знать! (16+)
22.20 События.
22.30 Следствие ведет КГБ. 

Черный крест 
Пеньковского. Док. фильм. 
(12+)

23.10 90-е. Голосуй или прои-
граешь! (16+)

23.50 Сделано в России. (16+)
00.20 Хватит слухов! (16+)
00.45 Прощание. Крис 

Кельми. (16+)
01.25 Прощание. Николай 

Караченцов. (16+)

07.00 Лекс и Плу. 
Космические таксисты. 
Мультфильм. (6+)

07.25 Шоу Уральских пельме-
ней. (16+)

08.00 ПроСТО кухня. (12+)
08.30 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 100 мест, где поесть. 

(16+)
10.05 Шоу Уральских пельме-

ней. (16+)
10.25 ТРАНСФОРМЕРЫ-3. 

ТЕМНАЯ СТОРОНА ЛУНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

13.25 ТРАНСФОРМЕРЫ. 
ЭПОХА ИСТРЕБЛЕНИЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

16.55 ТРАНСФОРМЕРЫ. 
ПОСЛЕДНИЙ РЫЦАРЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

20.00 СЕДЬМОЙ СЫН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.00 ГЛАДИАТОР. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)
Дряхлеющий император пол-
ностью разочаровался в 
своем жестоком и коварном 
сыне Коммоде и все чаще 
думает о том, чтобы сделать 
наследником верного генера-
ла Максимуса.

01.20 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.55 6 кадров. (16+)
04.30 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер-4. (16+)

05.10, 01.50, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.30 Артур и война двух 

миров. Мультфильм. (16+)

07.30 Мамы Пятницы-4. (16+)

08.00 Черный список-3. (16+)

09.00 Пробный переезд. (16+)

10.00 Руссо-экспрессо. (16+)

11.10 Сердце Ивлеевой. (16+)

13.00, 14.10, 15.20, 16.30, 

17.40, 18.50, 19.50, 

20.50 На ножах. (16+)

22.00 ДЖОН УИК. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

00.00 ПРИСЯЖНАЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.10 Черный список-2. (16+)

09.05 Обыкновенный концерт.
09.35 РАБА ЛЮБВИ. ХУД. ФИЛЬМ.
11.05 Земля людей. Уильта. 

Память - мой рай.
11.35 Передвижники. 
12.05, 23.35 Волшебные песни 

животных с Дэвидом 
Аттенборо. Док. фильм.

13.00 Черные дыры. Белые 
пятна.

13.40 Эффект бабочки. 
Шахтеры. Жертвы про-
мышленной революции. 
Док. фильм.

14.10 Рассказы из русской 
истории. Владимир 
Мединский.

15.15 Отсекая лишнее. Глеб 
Дерюжинский. Как древний 
эллин.

16.00 ДЛИННЫЙ ДЕНЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

17.25 Когда исчезнут деньги... 
Док. фильм.

18.05 СТАРШИЙ СЫН. 
ХУД. ФИЛЬМ.

20.15 Эстрада, которую нельзя 
забыть.

21.00 Агора.
22.00 ТРИ ЦВЕТА: СИНИЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
00.30 Искатели. 

08.00 Минтранс. (16+)
09.00 Самая полезная про-

грамма. (16+)
10.00, 12.00 Военная тайна с 

Игорем Прокопенко. 
(16+)

11.30, 15.30 Новости. (16+)
13.30 СОВБЕЗ. (16+)
14.30 Документальный спец-

проект. (16+)
16.00 Засекреченные списки. 

(16+)
17.00 ОГРАБЛЕНИЕ В УРАГАН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
18.50 КРАСОТКА НА ВЗВОДЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.30 Бойцовский клуб РЕН 

ТВ. Суперсерия. 
Александр Шлеменко - 
Магомед Исмаилов. 
Прямой эфир. (16+)

21.30 КООРДИНАТЫ 
ЦИТАДЕЛЬ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.15 ТЕЛЕКИНЕЗ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.05 ДЖУМАНДЖИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.20, 07.25 Pro-Новости. 
(16+)

05.40 Плейлист. Зима. (16+)
06.25 Ждите ответа. (16+)
07.50 МузГорДвиж. (16+)
08.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
09.00 Прогноз по году. (16+)
10.00 Топ чарт Европы плюс. 

(16+)
11.00 Pro-Новости. Лучшее. 

(16+)
11.30 Хит-Сториз. (16+)
12.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
14.00 Приехали! (16+)
14.30 Хиты по-русски. (16+)
15.00 Спасите наши уши! 

(16+)
16.00 DFM - dance chart. (16+)
17.00 Супердискотека 90-х. 

(16+)
20.00 Toп-30. Плейлист неде-

ли. (16+)
22.05, 23.00 Танцпол. (16+)
00.00, 01.00 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

04.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

05.05, 05.45, 06.25, 07.10 
СПЕЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

08.00 Светская хроника. 
(16+)

09.05 Они потрясли мир. 
Фредди Меркьюри. Я 
стану легендой. 
Док. фильм. (12+)

09.50, 10.45, 11.45, 12.40 
Тайсон. (16+)

13.40, 14.25, 15.20, 16.15 
ЧУЖОЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

17.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
23.00 Известия. Главное. 

(16+)
00.05, 00.45, 01.25, 02.00, 

02.40 ПОСЛЕДНИЙ МЕНТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Петербург
5 канал

ТРИЛЛЕР США, 2013

СУББОТА, 23.15

«ТЕЛЕКИНЕЗ» (16+)

Невзрачная старшеклассни-
ца по имени Кэрри с рождения 
обладает способностями 
телекинеза. Давление со 
стороны фанатично религиоз-
ной мамочки и постоянные 
издевки сверстников лишь 
способствует развитию ее 
сверхъестественных способно-
стей. На выпускном однокласс-
ники решают жестоко подшу-
тить над ней, что приводит к 
фатальным последствиям.

Режиссер - Кимберли 
Пирс.

В главных ролях: Хлоя 
Грейс Морец, Джулианна 
Мур, Джуди Грир.

ФЭНТЕЗИ США - Канада - Китай, 2014

СУББОТА, 20.00

«СЕДЬМОЙ СЫН» (16+)

Рассказ в фильме пойдет про 
парня, который, так уж вышло, стал 
седьмым сыном седьмого сына. А 
только такой человек может стать 
ведьмаком. Но этого недостаточно, 
чтобы именовать себя так - необхо-
димо пройти массу тренировок, а 
также усердно учиться. Ведь 
главное оружие ведьмака - это его 
ум. Хоть в народе их не любят, но 
кто-то же обязан убивать нечисть, 
хранить землю от сил зла и делать 
всю грязную работу? Юный Том 
Уорд попробует стать тем самым 
учеником ведьмака.

Режиссер - Сергей Бодров.
В главных ролях: Бен Барнс, 

Джефф Бриджес, Джулианна 
Мур.


